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Votação foi terminativa e, se não houver recurso, o texto vai para 
a Câmara dos Deputados sem passar pelo plenário do Senado; 
projetos de interesse das mulheres também foram aprovados

ccJ do Senado 
aprova união estável 
homoafetiva

A 
Comissão de 
Constituição e 
Justiça (CCJ) do 
Senado apro-
vou ontem (8) 

o projeto de lei que altera o 
Código Civil para reconhecer 
a união estável entre pesso-
as do mesmo sexo e possibi-
litar a conversão dessa união 
em casamento. A votação foi 
terminativa e o projeto pode-
rá seguir para análise da Câ-
mara dos Deputados se não 
houver recurso para votação 
em plenário.

O Código Civil reconhe-
ce como entidade familiar “a 
união estável entre o homem 
e a mulher, configurada na 
convivência pública, contí-
nua e duradoura e estabele-
cida com o objetivo de cons-
tituição de família”. O Proje-
to de Lei do Senado (PLS) 
612/2011 estabelece que a lei 
seja alterada para estabelecer 
como família “a união está-
vel entre duas pessoas”, man-
tendo o restante do texto do 
artigo.

Em 2011, o Supremo Tri-
bunal Federal reconheceu, 
por unanimidade, a união 
estável entre casais do mes-
mo sexo como entidade fami-
liar. Na prática, a decisão sig-
nificou que as regras que va-
lem para relações estáveis en-
tre homens e mulheres serão 
aplicadas aos casais gays. 

Em 2013, o Conselho Na-
cional de Justiça aprovou re-
solução que obriga os cartó-
rios de todo o país a celebrar 
o casamento civil e converter 
a união estável homoafetiva 
em casamento em função de 
divergências de interpretação 
sobre o tema.

O relator do projeto, sena-
dor Roberto Requião (PMDB-
-PR), lembrou no parecer a 
decisão do STF e disse que o 
Legislativo tem a responsabi-

lidade de adequar a lei em vi-
gor ao entendimento da Cor-
te, a fim de eliminar dificul-
dades e dar segurança jurídi-
ca aos casais homoafetivos. O 
projeto votado hoje foi apre-
sentado pela senadora Marta 
Suplicy (PMDB-SP).

“Cumpre ao Poder Legis-
lativo exercer o papel que lhe 
cabe para adequar as dispo-
sições contidas no Código 
Civil ao entendimento con-
sagrado pela Suprema Cor-
te, como proposto no proje-
to de lei da senadora Marta 
Suplicy, contribuindo assim 
para o aumento da seguran-
ça jurídica e, em última aná-
lise, a disseminação da pacifi-
cação social”, registra o relató-
rio de Requião.

Os senadores da CCJ 
aprovaram quatro propostas. 
O primeiro foi o Projeto de Lei 

do Senado (PLS) 195/2014, 
que obriga o envio de bole-
tim de ocorrência ao juizado 
específico no caso de envolvi-
mento criança e adolescente 
como testemunha ou vítima 
de agressão à mulher.

Também foi aprovado 
substitutivo ao Projeto de Lei 
do Senado (PLS) 612/2011, 
que altera o Código Civil 
para reconhecer a união es-
tável entre pessoas do mes-
mo sexo e possibilitar a con-
versão dessa união em casa-
mento. A votação foi termina-
tiva, e, se não houver recurso, 
o texto vai para a Câmara dos 
Deputados sem passar pelo 
plenário do Senado. Os inte-
grantes da CCJ ainda aprova-
ram por unanimidade o Pro-
jeto de Lei do Senado (PLS) 
547/2015, que institui o pro-
grama Patrulha Maria da Pe-

nha. A proposta também de-
verá seguir para a Câmara.

A CCJ também votou fa-
voravelmente ao Proje-
to de Lei do Senado (PLS) 
112/2010,que define percen-
tual mínimo de participa-
ção de mulheres nos conse-
lhos de Administração das 
empresas públicas, e ao Pro-
jeto de Lei do Senado (PLS) 
244/2016, que obriga o Siste-
ma Nacional de Informações 
de Segurança Pública, Prisio-
nais e sobre Drogas (Sinesp) 
a coletar dados específicos 
sobre violência contra a mu-
lher. A proposta pode ser en-
caminhada para a Câmara.

Na reunião da CCJ, o se-
nador Aécio Neves (PSDB-
-MG) leu relatório favorável 
à indicação de Maria Tereza 
Gomes ao Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ).

// Senadoras levam projetos para serem apreciados pela comissão de de constituição e Justiça da casa
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D urante evento em re-
ferência ao Dia In-
ternacional da Mu-

lher, ontem (8) em Brasília, 
o presidente Michel Temer 
afirmou que tem “convicção 
do quanto a mulher faz pela 
casa” e da importância da fi-
gura feminina para a forma-
ção dos filhos que, segundo 
ele, é “seguramente” de res-
ponsabilidade da mãe.

“Tenho absoluta con-
vicção, até por formação fa-
miliar e por estar ao lado da 
Marcela [Temer], do quanto a 
mulher faz pela casa, pelo lar. 
Do que faz pelos filhos. E, se 
a sociedade de alguma ma-
neira vai bem e os filhos cres-
cem, é porque tiveram uma 
adequada formação em suas 
casas e, seguramente, isso 
quem faz não é o homem, é a 
mulher”, declarou o presiden-
te em seu discurso de pouco 
mais de dez minutos no Palá-
cio do Planalto.

O peemedebista ainda 
disse que a mulher tem uma 
grande participação na eco-
nomia do país porque é “ca-
paz de indicar os desajustes 
de preços em supermerca-
dos” e “identificar flutuações 
econômicas no orçamento 
doméstico”.

“Na economia, também, 
a mulher tem uma grande 
participação. Ninguém mais 
é capaz de indicar os desa-
justes, por exemplo, de pre-
ços em supermercados mais 
do que a mulher. Ninguém é 
capaz melhor de identificar 
eventuais flutuações econô-
micas do que a mulher, pelo 
orçamento doméstico maior 
ou menor”, afirmou.

Temer ressaltou ainda da-
dos econômicos recentes, 
como a queda da inflação 
e dos juros, para dizer que, 
“além de cuidar dos afazeres 
domésticos”, as mulheres têm 
cada vez mais chances de en-
trar no mercado de trabalho.

“Tudo isso significa em-
pregos e significa também 
que a mulher, além de cuidar 
dos afazeres domésticos, vai 
ver um campo cada mais lar-
go para o emprego”.

No dia em que mulheres 
de todo o mundo celebram 
a data com manifestações 
e protestos que chamam a 
atenção para a importância 

da mulher na sociedade e 
da necessidade de lutar por 
direitos iguais, o presiden-
te disse que, hoje, “homens 
e mulheres são igualmen-
te empregados”. “Com algu-
mas restrições”, ponderou. 
“Mas a gente vê o núme-
ro de mulheres que coman-
dam empresas”, completou o 
peemedebista.

Pesquisas recentes, no 
entanto, mostram que mu-
lheres ganham menos que os 
homens mesmo exercendo 
os cargos iguais.

Temer disse que as mu-
lheres ainda são tratadas 
“como figuras de segun-
do grau em outras partes do 
mundo”. Segundo ele, elas 
“devem ocupar o primeiro 
grau em todas as sociedades”.

De 28 pastas na Espla-
nada dos Ministérios do go-
verno peemedebista, apenas 
duas são ocupadas por mu-
lheres: a AGU (Advocacia-
-Geral da União) e Direitos 
Humanos.

O presidente afirmou ain-
da que o Plano Nacional de 
Segurança de seu governo 
traz projetos específicos so-
bre o combate ao feminicídio 
e à violência contra a mulher 
e que há um estudo em sua 
gestão para criar um fundo 
com recursos exclusivos para 
essas medidas.

“Isso tudo é fruto do mo-
vimento das mulheres e da 
compreensão dos homens, 
digamos assim”, finalizou.

MARCELA
A primeira-dama, Marce-

la Temer, fez um discurso rá-
pido durante a cerimônia, de 
menos de dois minutos, em 
que afirmou que é preciso 
que a sociedade “reconheça 
os vários papéis” desempe-
nhados pelas mulheres hoje, 
desde a escolha profissional 
“até o modo de vida”.

Marcela disse que as mu-
lheres vivem uma “realida-
de difícil” e que Estado e so-
ciedade precisam “dar con-
dições” para que elas criem 
seu filhos “da melhor manei-
ra possível”.

Por fim, a primeira-da-
ma afirmou que é necessário 
“acabar com a intolerância 
que afronta a realidade das 
mulheres”.

‘tenho convicção do que 
a mulher faz pela casa’, 
diz temer em solenidade

// Dia da Mulher
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Ex-ministro recebe a segunda sentença na Operação Lava Jato pelos crimes 
de corrupção e lavagem de dinheiro no esquema de corrupção na Petrobras 

Moro condena Dirceu a 
11 anos e 3 meses de prisão

O 
juiz Sérgio Moro 
condenou on-
tem (8) o ex-mi-
nistro José Dir-
ceu a 11 anos e 

três meses de prisão pelos cri-
mes de corrupção e lavagem 
de dinheiro no esquema de 
corrupção na Petrobras. Com 
isso, já é a segunda sentença 
de Dirceu na Lava Jato, con-
denado no ano passado a 20 
anos e dez meses de prisão.

Nesta ação, o ex-ministro 
foi condenado por ter recebi-
do R$ 2,1 milhão em propinas 
para favorecer a contratação 
da empresa Apolo Tubulars 
pela Petrobras por meio da 
diretoria de Serviços, cota do 
PT no esquema de corrupção 
da estatal, entre 2008 e 2012. 
Também foi condenado o ir-
mão do ex-ministro, Luiz Edu-
ardo Oliveira e Silva. Ele foi 
sentenciado a seis anos e oito 
meses de prisão também por 
corrupção e lavagem.

Ao todo foram sete réus 
denunciados, dos quais Moro 
condenou cinco, incluindo Dir-
ceu e seu irmão, e absolveu 
dois, Paulo Cesar Peixoto de 
Castro Palhares e Carlos Edu-
ardo de Sá Baptista.

Segundo os investigado-
res, mediante pagamento de 
propinas no valor de mais de 
R$ 7 milhões, Renato Duque, 
então diretor de Serviços da 
Petrobras indicado pelo PT, à 
qual estava subordinada a Ge-
rência de Materiais, encarre-
gada pelo procedimento lici-

tatório, "possibilitou a contra-
tação da Apolo Tubulars em 
contrato de fornecimento de 
tubos com valor inicial de R$ 
255.798.376,40, que foi maxi-
mizado para o valor de R$ 450 
460.940,84".

A Procuradoria susten-
ta que as vantagens ilícitas fo-

ram transferidas pela Apolo 
Tubulars para a empresa Pie-
monte, do lobista Júlio Camar-
go. Os investigadores afirmam 
que, em seguida, Renato Du-
que solicitou a Júlio Camar-
go "que a sua parcela na pro-
pina, cabível em decorrência 
de suas intervenções, fosse re-

passada ao núcleo político ca-
pitaneado por José Dirceu"

"Assim, cerca de 30% dos 
valores recebidos por Júlio 
Camargo, o que equivale a R$ 
2.144.227,73, foram transferi-
dos ao ex-ministro da Casa Ci-
vil", aponta a força-tarefa.

Os procuradores desta-
cam que "para dissimular os 
repasses de vantagens inde-
vidas", Júlio Camargo custeou 
despesas decorrentes da utili-
zação de duas aeronaves por 
José Dirceu. O lobista também 
teria providenciado a trans-
ferência de valores para José 
Dirceu, "mediante contrato 
falso celebrado entre as em-
presas Credencial - contro-
lada por Eduardo Aparecido 
de Meira e Flávio Henrique de 
Oliveira Macedo - e Auguri".

Para o juiz da Lava Jato, o 
custo da propina foi repassa-
do à Petrobras, já que calcu-
lada com base em porcentual 
do contrato, com o que a esta-
tal ainda arcou com o prejuízo 
no valor equivalente".

A reportagem não conse-
guiu contato com o advoga-
do do ex-ministro José Dirceu 
para comentar a sua condena-
ção neste caso.

A força-tarefa da Lava Jato 
no Rio de Janeiro denunciou 
pela sexta vez o ex-governador 
do Rio de Janeiro Sérgio Cabral 
(PMDB), desta vez pelos cri-
mes de evasão de divisas, lava-
gem de dinheiro e corrupção 
passiva. A denúncia apresenta-
da ontem  (8) inclui ainda ou-
tros seis investigados incluin-
do o doleiro Vinícius Claret, 
conhecido como “Juca Bala” e 
preso na última sexta-feira no 
Uruguai.

A denúncia é um desdo-
bramento da operação Efici-
ência e que apontou que o es-
quema do ex-governador te-
ria movimentado US$ 100 mi-
lhões no exterior.

Além de Sérgio Cabral, tam-
bém foram denunciados: Car-
los Miranda (25 crimes de eva-
são de divisas e 21 crimes de 
lavagem de dinheiro); Wilson 
Carlos (25 crimes de evasão de 
divisas e 18 de lavagem de di-
nheiro); Sérgio Castro de Oli-
veira - Serjão (8 crimes de eva-
são de divisas); Vinicius Claret - 
Juca Bala (25 crimes de evasão 
de divisas, 9 de corrupção pas-
siva, 9 de lavagem de dinheiro e 
crime de pertencimento à orga-
nização criminosa); Claudio de 
Souza - Tony/Peter (25 crimes 
de evasão de divisas, 9 de cor-
rupção passiva, 9 de lavagem 
de dinheiro e crime de perten-
cimento à organização crimi-
nosa); e Timothy Scorah Lynn 
(9 crimes de corrupção ativa e 
9 de lavagem de dinheiro).

A denúncia imputou, ain-
da, 25 crimes de evasão de di-

visas, 30 crimes de lavagem 
de dinheiro e 9 crimes de cor-
rupção passiva a duas pessoas 
que fizeram acordo de colabo-
ração premiada com o Minis-
tério Público Federal.

A denúncia abrange, espe-
cificamente, os crimes envol-
vendo a evasão de divisas do 
grupo criminoso por meio de 
operações dólar-cabo, expe-
diente utilizado por operado-
res do mercado negro para re-
meter recursos para o exterior 
sem passar pela fiscalização 
das autoridades bancárias.

De acordo com o MPF, o 
total ocultado no exterior cor-
responde a R$ 318.554.478,91, 
“que representa apenas parte 
do que amealharam dos co-
fres públicos, por meio de um 
engenhoso processo de envio 
de recursos oriundos de pro-
pina para o exterior.”

Com o acordo já foi possí-
vel repatriar US$ 85.383.233,61 
provenientes das contas Win-
chester Development SA, 
Prosperity Fund SPC Obo Glo-
bum, Andrews Development 
SA, Bendigo Enterprises Limi-
ted e Fundo FreeFly em nome 
dos colaboradores. Os recur-
sos encontram-se deposita-
dos em conta judicial na Caixa 
Econômica Federal.

Atualmente o ex-gover-
nador está preso preventiva-
mente em Bangu 8, no Rio e 
já responde a outras quatro 
ações penais na Justiça Fede-
ral no Rio e a uma na Justiça 
Federal no Paraná, todas des-
dobramentos da Lava Jato.

// José Dirceu, ex-ministro do governo Lula: propina de R$ 2,1 milhão para favorecer empresa 
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Pai e filho, donos de um 
dos maiores impérios em-
presariais do Brasil, foram in-
timados para depor perante 
o juiz Sérgio Moro, em Curi-
tiba. Agora delatores, Emílio 
Odebrecht, patriarca do gru-
po, e seu filho Marcelo Bahia 
Odebrecht - preso desde 19 
de junho de 2015 - vão falar 
ao juiz da Lava Jato nos dias 
13 de março e 10 de abril, 
respectivamente.

Os dois foram chamados 
na ação penal da Lava Jato 
em Curitiba na qual o ex-mi-
nistro Antônio Palocci (Fa-
zenda e Casa Civil/Governos 
Lula e Dilma) é acusado de 
atuar para favorecer os inte-
resses da Odebrecht junto ao 
governo federal na contrata-
ção de sondas de exploração 
do pré-sal com a Petrobrás.

Nesta mesma ação o pró-
prio Marcelo também é réu.

Emílio foi chamado pelo 
filho para depor como sua 
testemunha de defesa e será 
ouvido na próxima segunda-
-feira, 13, por meio de video-
conferência com a Justiça Fe-
deral em São Paulo. Já Mar-
celo Odebrecht será ouvido 
como réu - em seu interro-
gatório, poderá se manifestar 
pessoalmente sobre as acu-
sações da Procuradoria da 
República que lhe atribui, e 
também a Palocci e a outros 
11 investigados, corrupção 
ativa e lavagem de dinheiro.

Por lei, Emílio poderia 
não falar nada que implicas-
se seu filho em irregularida-
des. Como fez a delação pre-
miada, contudo, o executi-
vo será obrigado a contar o 
que sabe sobre os episódios 
apontados pelo Ministério 
Público Federal na acusação 
que atinge, além de Marcelo, 
os ex-executivos da emprei-
teira Hilberto Mascarenhas, 
Luiz Eduardo Soares e Olívio 
Rodrigues Junior, que supos-
tamente lavava dinheiro de 

propina para a empreiteira.
Não será a primeira vez 

que Marcelo Odebrecht fica-
rá frente a frente com Moro. 
Em 30 de outubro de 2015 
ele foi interrogado pelo juiz 
da Lava Jato na audiência da 
primeira ação penal que res-
pondeu na Justiça Federal 
em Curitiba acusado de cor-
rupção, lavagem de dinheiro 
e organização criminosa en-
volvendo o esquema de cor-
rupção da Petrobras.

Na ocasião, Odebrecht 
ainda não tinha decidido fa-
zer um acordo de colabora-
ção premiada e afirmou que 
não cabia a ele “responder 
pela construtora (Norberto 
Odebrecht)”.

Para evitar falar durante 
a audiência, sua defesa havia 
encaminhado também por 
escrito 60 perguntas e res-
postas sobre a acusação da 

Lava Jato contra ele, e, ao ser 
indagado pelos investigado-
res e por Moro, reiterava que 
tudo que havia dito sobre o 
caso estava no material por 
escrito.

Nesta primeira ação ele 
acabou condenado a 19 anos 
e quatro meses de prisão no 
dia 8 de março de 2016.

No dia 22 daquele mês a 
empreiteira anunciou que fa-
ria uma “colaboração defi-
nitiva” com as autoridades. 
Naquele dia foi deflagrada a 
Operação Xepa - 26.ª fase da 
Lava Jato e que tinha como 
alvo o Setor de Operações 
Estruturadas, nome formal 
do “Departamento da Propi-
na” da empreiteira.

Agora com a delação ho-
mologada ele se encontrará 
novamente com o juiz Moro, 
desta vez sob compromisso 
de contar o que sabe.

Patriarca da Odebrecht e 
o filho preso têm encontro 
marcado com juiz federal

Sérgio Cabral é denunciado 
pela sexta vez na Lava Jato 

// Sérgio Cabral, ex-governador do Rio: alvo da justiça
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//Eike Batista, empresário: 
preso em janeiro passado

FERNANDO FRAZÃO / ABr

Tribunal nega 
pedido de 
habeas corpus 
de Eike Batista

A primeira turma do 
Tribunal Regional 
Federal da 2ª 

Região (TRF2) negou em 
sessão ontem ( 8) pedido 
de habeas corpus do 
empresário Eike Batista, 
preso em janeiro pela 
Operação Eficiência, 
desdobramento da Lava 
Jato no Rio. A defesa do 
empresário informou que 
irá recorrer ao Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) 
e reiterou que não há 
previsão de fechar um 
acordo de delação.

Os desembargadores 
Paulo Espírito Santo e 
Abel Gomes votaram 
contra a soltura do 
fundador do grupo X 
durante o julgamento 
do mérito, enquanto o 
desembargador Ivan Athié 
foi favorável.

“O País não suporta 
mais a corrupção. As 
pessoas de bem não 
conseguem mais ler 
os jornais. Precisamos 
restaurar a credibilidade 
do estado de direito”, 
afirmou Espírito Santo, 
presidente da turma.

O advogado de Eike, 
Fernando Martins, iniciou 
a sua defesa pedindo que 
o empresário seja tratado 
como um cidadão comum, 
“sem privilégios, mas 
também sem preconceitos”. 
O advogado reivindicou 
ainda um julgamento 
“técnico” e “distante do 
clamor público”.

“Não se encontram 
presentes os requisitos 
para prisão preventiva 
Não há provas de delito, 
não há indicio suficiente 
de autoria. Temos apenas 
a opinião de dois doleiros 
(Marcelo e Renato 
Chebar), corréus, sem 
nenhuma prova”, afirmou.

A procuradora 
Andréa Bayão rebateu o 
argumento do advogado 
ao dizer que “não se trata 
de luta de ricos e pobres, 
mas de jurisprudência”. 
Segundo ela, a prisão 
preventiva se justifica 
quando há gravidade dos 
fatos e perigo de reiteração 
criminosa.

“Parece que querem 
levar para o presídio e para 
a jurisprudência a mesma 
desigualdade social que 
está fora do presídio, 
como se pobre estivesse 
acostumado a ficar preso 
e rico não (...) Não tenho 
nada contra riqueza desde 
que venha do trabalho, da 
inteligência e do talento”, 
afirmou a procuradora.

Andréa também 
afirmou que há 
muitos elementos de 
corroboração. “Os doleiros, 
que se apresentaram 
espontaneamente, 
entregaram R$ 80 milhões 
que estavam em seus 
nomes, mas que são de 
Cabral. Elemento mais 
forte que esse é um 
pouco difícil”, disse. O 
advogado de Eike também 
criticou as instituições. 
“Estamos diante de uma 
esquizofrenia institucional.”

// Justiça
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O nome é pomposo, Se-
cretaria de Administração e 
dos Recursos Humanos (SHE-
ARD), conforme a Lei sancio-
nada em 1999, que ampliou, 
ainda mais, a estrutura da Se-
cretaria, criada pelo professor 
Joanilson de Paula Rego (que 
chegava com um diploma 
de mestrado da USP do cur-
so de administração pública), 
nos idos de 1971, para criar 
um substituto ao velho DASP, 
Departamento de Pessoal do 
Governo do Estado, que fun-
cionou por muitos anos sem 
o registro de informações de 
que ao longo dos anos, mes-
mo com uma estrutura míni-
ma, tenha deixado de cumprir 
com as suas obrigações.

Além da gestão do pesso-
al, a Secretaria foi crescendo 
e incorporando outras atri-
buições até centralizar toda 
a área burocrática do Gover-
no, enquanto os teóricos da 
administração pública inven-
tavam nomes novos para ve-
lhas funções. Em vez de Pes-
soal, Recursos Humanos e 
Pessoas. Não será surpresa se 

já existir alguma proposta em 
estudos para mudança do ró-
tulo para Secretaria de Gestão 
de Pessoas, embora não se es-
pere mudança efetiva na mis-
são de “formular e implemen-
tar políticas de administração 
dos recursos humanos, ma-
térias e tecnológicos para do-
tar o governo do Rio Grande 
do Norte dos meios para fa-
zer uma prestação de serviços 
públicos de modo efetivo, éti-
co e de alta qualidade para os 
cidadãos”.

Dificilmente, havendo al-
guma nova mudança a Secre-
taria da Administração reduzi-
rá o número dos atuais 19 De-
partamentos/Assessorias/Ge-
rências/Coordenadorias que 
formam o seu organograma 
funcional, mesmo com uma 
inevitável mudança de títu-
los. Porém ainda não passou 
pela cabeça de ninguém, nem 
mesmo o mais liberal dos polí-
ticos, a possibilidade de seguir 
o caminho da grande maioria 
das empresas privadas, que 
privatizou a administração 
da parte legal de sua relação 

com empregados. Não é por 
ai. A lembrança é feita, única 
e tão somente, para lembrar 
que a terceirização foi o cami-
nho para quem não conseguia  
manter um time de especialis-
tas para a execução de um ser-
viço especializado.

E o que se espera da admi-
nistração de pessoal em qual-
quer nível? No mínimo que 
assegure o cumprimento de 
todas as obrigações legais de 
empregados e empregadores. 
No caso do RN não se poden-
do responsabilizar a Secreta-
ria de Administração pelo não 
atendimento de uma obriga-
ção mínima do empregador 
que é o pagamento dos salá-

rios, até o quinto dia do mês 
seguinte.

Depois de feito o registro 
da opção pela transferência de 
eventuais culpas por qualquer 
falha apresentada na adminis-
tração estadual, chegou a hora 
de colocar um ponto que deve 
merecer explicações: - Por 
que, ao contrário da grande 
maioria das empresas priva-
das, o Governo do Rio Grande 
do Norte ainda não conseguiu 
disponibilizar as informações 
para que os funcionários esta-
duais pudessem  fazer a obri-
gatória declaração do Impos-
to de Renda, uma rotina que 
vem se repetindo todos os 
anos, sem maior problema.

Ao contrário do que acon-
tece com outras falhas (come-
çando pela crise, indigitada 
como a responsável pelo Es-
tado não conseguir pagar os 
seus funcionários em dia) é 
difícil transferir responsabili-
dade pelo atraso na Declara-
ção do Imposto de Renda dos 
Servidores, até por não se re-
gistrar, até ontem, qualquer 
uma no sistema.

Prêmio no café
O Sebrae promove, hoje, a 
solenidade para a entrega 
de um dos seus prêmios 
mais importantes, o Prêmio 
Competitividade para Micros 
e Pequenas Empresas – 
MPE Brasil, ciclo 2016. A 
solenidade está programada 
para o café da manhã no salão 
de eventos da instituição.

Em nome da Ordem
O Presidente Nacional da 
Ordem dos Advogados do 
Brasil, Cláudio Lamachia, 
chega, hoje, a Natal 
comandando a Caravana 
Nacional das Prerrogativas 
e cumprirá uma agenda de 
sete itens englobando visitas 
ao Presidente do Tribunal de 
Justiça, do Tribunal Regional 
de Trabalho e Corregedora 
Geral da Justiça, além de uma 
Audiência Pública, às 15 hs, 
na sede da OAB/RN.

Dia do rim

O Hospital Universitário 
Onofre Lopes comemora, 
hoje, em grande estilo, o Dia 
Mundial do Rim, provovendo 
uma campanha de prestação 
de serviços à população, em 

parceria com a Sociedade 
Brasileira de Nefrologia. 
Está programado um 
atendimento, das 6 às 12 hs, 
para verificação de problemas 
renais.

Dois mil sofredores
O IPERN tem recebido todos 
os dias alguns dois mais 
de dois mil aposentados 
do Estado que tiveram 
o pagamento dos seus 
proventos suspensos por 
falta de comprovação de que 
estão vivos, mesmo depois 
de estarem regularizados 
perante o Instituto que 
promete o pagamento em 
folha suplementar, mas não 
existe data marcada para 
eles receberem. Um deles 
é o jornalista João Batista 
Machado, aposentado do 
IDEMA.

Mulher potiguar
O senador José Agripino 
comemorou o Dia 
Internacional da Mulher 
relatando na Comissão de 
Educação, o projeto que 
inscreve o nome de Clara 

Camarão no “Livro dos Heróis 
e das Heroínas da Pátria” 
(com páginas de aço, exposto 
no Panteão da Pátria). Além 
de Clara foi incluído o nome 
da sargento Jovita Feitosa, os 
dois  se somam à Ana Néri, 
Anira Garibaldi e Bárbara de 
Alencar.

Recursos humanos
A Secretaria de 
Administração realiza, hoje, 
na Escola de Governo, o 
10º Fórum de Gestores 
de Recursos Humanos do 
Governo do RN. O objetivo 
do encontro é apresentar 
aos gestores estaduais de 
Pessoal as boas práticas 
e ações planejadas para 
2017. O professor José 
Carlos Zaneli, do IMEB, 
pronunciará conferência 
sobre “Comportamento 
Humano nas Organizações 
do Trabalho.

Diplomacia
O norte-rio-grandense 
Marcos Galvão foi 
confirmado pelo chanceler 
Aloisio Nunes Ferreira na 

Secretaria-geral do Ministério 
das Relações Exteriores, 
cargo que vinha ocupando na 
gestão do ministro José Serra.

Agentes da Paz
Ainda por conta do Dia 
Internacional da Mulher, 
que transcorreu ontem, a 
Secretaria Municipal de 
Políticas Públicas para as 
Mulheres, realiza, hoje, o 
lançamento do projeto 
“SEMUL Itinerante: Agentes 
da Paz”. A solenidade está 
programada para a Unidade 
de Saúde do Parque dos 
Coqueiros, às 14 hs.

Dois campeões
O treinador Roberto 
Fernandes, atualmente em 
recesso, usou sua conta no 
Instagran para parabenizar 
dois técnicos da nova geração, 
que levantaram o primeiro 
turno em dois estaduais, que  
haviam trabalhado com ele: 
Luizinho Lopes, do Globo do 
RN e Leandro Sena, campeão 
sergipano, pelo Confiança.

Via Sacra
 Nesta sexta-feira, as 
paróquias de Tirol/Petropóles 
iniiam uma programação 
de Via Sacra, durante a 
Quaresma: Santa Terezinha 
(às 5 hs e 16h30), São Judas 
Tadeu (15 hs) e Rainha da 
Paz (17 hs).

Responsabilidade de cada um     

ZUM  ZUM  ZUM

praias de todos

O que diz Sai Baba...

Ainda a respeito do projeto de reestruturação da praia 
de Ponta Negra, é importante que ele ocorra não somen-
te porque se trata de atrativo especial para os turistas, mas 
porque em boa parte do ano a movimentação ali é mantida 
e assegurada por nativos - sejam eles banhistas, sejam eles 
comerciantes. 

Importante ter o foco no visitante, que merece, sim, co-
nhecer e desfrutar de uma praia que seja bonita e ao mesmo 
tempo “funcional” (quando menos porque serão eles os mul-
tiplicadores de turistas). Tem-se de atentar, no entanto, para 
a necessidade de assegurar “vida” às praias urbanas de Na-
tal o ano todo - sobretudo nos períodos considerados de bai-
xa estação.

Isso será possível, ou ficará mais perto de ser alcançado, 
caso as praias urbanas mantenham tanto a qualidade nos 
serviços, quanto no atendimento e quanto, acima de tudo, à 
limpeza e ao asseio. 

Na medida em que se torna atraente para o nativo, se tor-
nará, igualmente, para os visitantes, mesmo porque o nativo 
que sentir-se bem ali vai,  por consequência, cuidar mais e 
melhor e recomendar a praia para os seus amigos. 

É óbvio também que, mais do que parecer, Ponta Negra 
e as outras praias urbanas de Natal, têm de ser, de verdade, 
locais agradáveis de convívio. Precisa que sejam limpos, que 
ofereçam serviços constantes como limpeza e banheiros, por 
exemplo. 

Cabe não somente aos usuários, mas quem retira dali seu 
sustento, defender melhorias nas praias. Gestos simples aju-
dariam, como evitar juntar cadeiras e mesas sem uso em tre-
chos próximos à calçada, cuidar de seu ambiente de trabalho 
depois do dia de  “expediente”. Bares, ambulantesm artesãos 
têm de se juntar a este esforço porque uma praia  atraente fa-
vorece seus negócios.

O poder público tem de bancar, fiscalizar e ser o indutor 
das reformas e dos projetos de reordenamento e reurbani-
zação que sejam pensados para o litoral natalense, mas sem 
que haja uma parceria natural - e uma mobilização - com os 
usuários e, mais ainda, com quem comercializa seus produ-
tos ali, será mais difícil alcançar os objetivos.

As praias centrais, por inúmeros motivos, estão mal cui-
dadas, com reformas atrasadas. Ponta Negra tem canaliza-
do o volume de banhistas e turitas.  Precisa, sim, ser cuidada, 
mas os outros trechos igualmente.

O natalense ama suas praias, é sabido. O poder público 
tem de fazer sua parte, inclusive pensar em manter acesa o 
tempo todo a chama da autoestima dos seus cidadãos. 

Não há mais maldade, o que há é mais luz, e é sobre isso 
que falo agora. Imagine que você tem um quarto, ou uma des-
pensa, onde guarda suas coisas, iluminado por uma lâmpada 
de 40W. Se trocar para uma lâmpada de 100W, verá desordem 
e um tipo de sujeira que você nem imaginava que havia no lo-
cal. A sociedade está mais iluminada. Isto é o que está aconte-
cendo. E isto faz com que muitas pessoas que leem estas afir-
mações as considerem loucura. Percebeu que hoje em dia as 
mentiras e ilusões são percebidas cada vez mais rapidamente? 
Bom, também está mais rápido alcançar o entendimento de 
Deus e compreender a forma como a vida se organiza.

A nova vibração do planeta tem tornado as pessoas ner-
vosas, depressivas e doentes. Isto porque, para poder receber 
mais luz, as pessoas precisam mudar física e mentalmente. 
Devem organizar seus quartos de despejo, porque sua cons-
ciência cada dia receberá mais luz. E por mais que desejem 
evitar, precisarão arregaçar as mangas e começar a limpeza, 
ou terão que viver no meio da sujeira. Esta mudança provoca 
dores físicas nos ossos, que os médicos não conseguem re-
solver, já que não veem uma doença que possa ser diagnosti-
cada. Dirão que é causado pelo estresse. 

Porém isto não é real. São apenas emoções negativas acu-
muladas, medos e angústias, todo o pó e sujeira de anos que 
agora está sendo visto para ser limpo. Algumas noites as pes-
soas acordarão e não conseguirão dormir por algum tempo. 
Não se preocupem. Leiam um livro, meditem, assistam TV. 
Não imaginem que algo errado ocorre. Você apenas está as-
similando a nova vibração planetária. 

Se não entender este processo, pode ser que as dores se 
tornem mais intensas e você acabe com um diagnóstico de 
fibromialgia, um nome que a medicina deu para o tipo de do-
res que não tem causa visível. Para isto não existe tratamento 
específico – apenas antidepressivos, que farão com que você 
perca a oportunidade de mudar sua vida. Uma vez mais, cada 
um de nós precisa escolher que tipo de realidade deseja ex-
perimentar, porém sabendo que desta vez os dramas serão 
sentidos com mais intensidade; assim como o amor. 

Quando aumentamos a intensidade da luz, também au-
mentamos a intensidade da escuridão, o que explica o au-
mento de violência irracional nos últimos anos. Estamos vi-
vendo a melhor época da humanidade desde todos os tem-
pos. Seremos testemunhas e agentes da maior transformação 
de consciência jamais imaginada. Informe-se. A ciência sabe 
que algo está acontecendo, você sabe que algo está aconte-
cendo. Seja um participante ativo. Que estes acontecimentos 
não o deixem assustado, por não saber do que se trata.

Editorial rodaviva@novojornal.jor.br

DO GOVERNADOR ROBINSON FARIA SOBRE 
OS PROJETOS ENCAMINHADOS PELO 
GOVERNO À ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA.

“O que for bom vamos 
aprovar, o que não for bom, 
vamos conversar”.

• O Governo liberou, ontem, os 
comprovantes de rendimento dos 
funcionários para declaração do 
Imposto de Renda.
• As Universidades Federal do RN 
e PB encerram, hoje, as inscrições 
para o Programa Associado de Pós 
Graduação em Fonoaudiologia

• Hoje, a Defensoria Pública, realiza 
a 10ª edição do projeto Mulher: Viver 
com Dignidade.  
• A agência da Caixa Econômico 
do IFRN foi inaugurada a exatos 35 
anos, no Dia de hoje.   
• Completa 90 anos, no Dia de hoje, 
da inauguração do Colégio Nossa 

Senhora das Vitórias na cidade de 
Assu.
• Hoje, em Mossoró, o Detran 
promove leilão de 186 veículos 
(carros e motos) que foram 
apreendidos.
• A expectativa dos sindicalistas 
é que o Estado só termine o 

pagamento da folha de Fevereiro, dia 
31 de Março.
• A cantora Silvia Sol se apresenta 
hoje, às 19 hs, no Campus Central 
do IFRN.
• Finalmente o IDEMA concedeu 
licença para construção do Presídio 
do Estado em Riachão, Ceará Mirim.

Artigo Moura Neto
Jornalista    mouraneto@novojornal.jor.br
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É hora de repetir, mais 
uma vez, a bela e triste frase 
de Paulo Prado abrindo seu 
livro, ‘Retrato do Brasil’, de 
1928, o ensaio sobre a triste-
za brasileira: ‘Numa terra ra-
diosa vive um povo triste’. Não 
se diga que agora o brasileiro 
é triste porque nasceu da me-
lancolia de três raças. Somos 
treze milhões de desempre-
gados, centenas de lojas e fá-
bricas fechadas, uma saúde 
pública agonizante e a violên-
cia a crescer à sombra da im-
punidade diante de um ma-
jestoso poder judiciário que é 
o mais caro do mundo.

Pior, bem pior: são clara-
mente graves os sinais de um 
processo de embrutecimen-
to que, se não roubou de vez 
a alegria do brasileiro, em seu 
lugar plantou medo, incerte-
za e a desconfiança no âmago 
da alma coletiva. Uma classe 
política no chão, desmorali-
zada apesar das exceções, e 
um governo que, se não é gol-
pista, nasceu de um oportu-
nismo político, entre iguais, 
siameses e cúmplices das 
mesmas suspeições e réus do 
mesmo crime, grupo mode-
lado nos alcantilados de um 
poder solto e sem tramela.

Não foi à toa que Reinal-
do Azevedo confessou o seu 
temor, ele que condena com 
toda dureza todos os gover-
nos petistas que chama de 
petralhas, que o tempo, dian-
te de tantos corruptos de to-
das as origens, acabe reve-
lando o mais perverso dos si-
logismos políticos: se todos 
são iguais, então o melhor é 
Lula - que apesar dos mes-
mos e graves pecados de pe-
medebistas e tucanos, pro-
moveu uma forma de redu-
ção da pobreza e a inclusão 
social na busca de uma vida 
melhor proporcionada pelo 
bolsa-família. 

As reformas do governo 
podem ser necessárias, mas 
não são equanimemente pla-
nejadas deuma forma justa. 
Ameaça acabar com o bolsa-
-família sem reforma previ-
denciária que impõe com sua 
maioria cevada a soldo de 
cargos ministeriais. Congela 
a tabela do imposto de renda, 
eleva a alíquota de contribui-
ção da previdência e isenta os 
bancos e banqueiros de qual-
quer restrição, quando dos 
fortes a crise deveria exigir 
mais, se exige dos mais fracos 
sacrifícios justificados com os 
mesmos números. 

Eles falam de democracia 

como lastro do estado demo-
crático de direito, mas que-
rem fazê-la e proclamá-la 
com o fim da classe política. 
É impossível. Do populismo 
de esquerda migramos di-
reto para o populismo de di-
reita. Mudamos de usina no 
fabrico dos falsos milagres, 
mas suas cremalheiras são as 
mesmas.Como se empresá-
rios fossem feitos para a vida 
política em nome da eficiên-
cia, e tudo de um jeito muito 
simplório, substituindo o es-
pírito público pelas curvas de 
possibilidade de produção. 

Daí, Senhor Redator, o 
limbo no qual caímos em-
purrados pelo projeto de po-
der de um novo e falso mo-
delo de modernização. Vi-
vemos - do lado ruim - a tal 
pós-verdade do impeach-
ment? Parece que sim. É o 
que sai da eloquência surda 
das pesquisas. A raposa Mi-
chel Temer esqueceu que na 
crise se governa ao lado das 
elites, mas para a sociedade 
como um todo. Mas, no lugar 
das elites ele preferiu nome-
ar o mesmo grupo. E ao invés 
de voltar-se para a socieda-
de, governa só para a Aveni-
da Paulista. 

Em nome da crise

“Está aberta a temporada de 
caça”.
Marcia Dessen

1. MIGUELINHO
A edição fac-similar da re-

vista do Instituto Histórico de 
1917 que documenta ricamen-
te os cem anos da Revolução 
de 1817 e da execução de Mi-
guelinho será encadernada e 
acervo iconográfico da época.

2. QUADROS
Na capa e contracapa, a 

edição reproduzirá os quadros 
mais importantes sobre a mor-
te de Miguelinho: de Antônio 
Parreiras, do Palácio Potengi, 
e o belo painel de Dorian Gray, 
na Assembléia Legislativa. 

3. IMAGENS
A revista também circula 

com a iconografia original, in-
tercalada entre os textos, e mais 
a iconografia com fotos iné-
ditas, feitas há um século, em 
1917, de solenidades promovi-
das pelo Instituto Histórico.

4. CUIDADO
O Instituto Histórico teve o 

cuidado de convidar o escritor 
Jurandyr Navarro para fazer a 
introdução da edição fac-si-
milar fixando ao longo de um 
século o grande papel da ins-
tituição no culto a Miguelinho.

ATRASO - Não bastassem 
dois meses de atraso no 
pagamento dos aposentados, 
o IPE achou pouco e resolveu 
pagar a figuras patrocinadas 
por deputado federal, por 
exemplo, como se o direito 
fosse um privilegio.

FEIO - São cerca de duas 
mil pessoas sem previsão de 
recebimento com o pagamento 
de nomes que chegam este 
colunista e que teriam recebido 
por uma determinação da 
governadoria. E pode, e deve 
ser assim?

ALIÁS - Embora os próprios 
servidores do IPE informem 
sobre as ordens vindas do 
alto, ainda resta saber se o 
governador Robinson Faria 
sabe desses privilégios, se 
autorizou, e se concorda. 
Seria uma decepção.

ELEÇÕES - Um anúncio 
publicado na Folha de S. 
Paulo, no sábado, lembra 
os 75 anos de circulação de 
Seleções do Readers Digest. E 
sugere aos colecionadores que 
adquiram a edição especial 
que comemora a data.

TROPICAL - Até fins de 
abril chega às livrarias o novo 
livro de Fernando Gabeira: 
Democracia Tropical. Um 
ensaio sobre a política 
brasileira que vai da queda 
de Collor a Temer, passando 
pelo impeachment de Dilma.

ESTILO - Gabeira, pelo 
toque, vai mostrar nosso 
jeito tropical de exercer a 
democracia nesse modelo 
que nasceu aqui, sob o sol dos 
trópicos, com toda a força de 
uma ciência que tem muito 
do reinado de Macunaíma. 

SERTÃO - Pronta para 
lançar a terceira edição de 
‘Conservação de Alimentos 
nos Sertões do Seridó’, de 
Oswaldo Lamartine de Faria, 
agora com uma nova capa. 
A nova edição, toda bem 
cuidada, é do Sebo Vermelho.

EXPO - Iaperi Araujo será 
o curador da exposição 
de homenagem a Iaponi 
Araujo, em agosto, nos salões 
da Pinacoteca do Estado. 
Iaperi conhece a obra do 
irmão e quem melhor saber 
coordenar a sua exposição.

VITRINE - Na vitrine da 
Livraria do Campus da UFRN, 
e agora com filial no Campus 
da UERN, em Mossoró, os 
exemplares do primeiro 
volume da nova História do 
Samba, de Lira Neto, biógrafo 
de Getúlio Vargas.

ATENÇÃO - Não será pacífica 
a sucessão na Federação das 
Indústrias se a gestão atual 
tentar alterar seu regimento 
para forçar um terceiro 
mandato. E anotem: os 
candidatos se manifestarão 
antes de qualquer tentativa. 

PAUSA - Não será tão rápida 
assim a tramitação do pacote 
de reformas do governo. A 
Assembléia já sentiu que 
precisa ouvir a sociedade 
e as instituições, sob pena 
de ser execrada em praça 
pública. A luta é grande.

AVISO - Aos que estranham 
certas afirmações desta 
coluna: é que em alguns 
casos o colunista conta boas 
fontes certeiras que flagram 
o que ainda vem sendo 
tramado no útero perverso 
de alguns gabinetes infernais. 

PALCO

CAMARIM

Elogio
Sua coluna (De Saboya)  de hoje é um tapa na cara da 

sociedade hipócrita, homofóbica e desnecessária.Para-
béns pela ousadia e pelo coração destemido.
Mario Fontes de Oliveira
Via email

Ana Patrícia – Dia da Mulher
Uma guerreira dos nossos tempos. Mas além de admi-

ração precisamos remunerar melhor nossos educadores!
Dennise Neves
Via Instagram
 
Reordenamento da orla 

Cidade com organização e vigilância tem progresso. A or-
ganização traz emprego, não tira o ganha pão de ninguém, pelo 
contrário, tem atrativos. Cidade limpa povo organizado. Os ven-
dedores se organizem e qualifiquem, o Sebrae oferece, isso é 
progresso.
Miriam Fernandes
Via Instagram
 
Mário – UFRN

A dependência não tem cura, mas tem controle. Que 
essa internação o ajude e dê ferramentas para quando es-
tiver em liberdade consiga vencer os monstros que o le-
vam a fugir da realidade. 

Vai depender dele, mas com certeza estará amparado 
por Deus.
Iracema Araujo
Via Instagram
 
Elogio

Capa muito linda, de uma sensibilidade incrível. A ar-
tista LuAna Cavalcanti está de parabéns por conseguir 
captar a essência da mulher.
Bruno Henrique 
Via email
 
Dia da Mulher

Mulher, símbolo da vida que gera a vida, perfeita dádi-
va de Deus, que tem a beleza das flores, a força de ser mãe, 
o carinho de ser esposa e amiga e com sua força e sabedoria 
transforma todas em Mulher. Feliz dia das mulheres para 
todas do mundo.
Tainara Britto
Via Facebook

cartas@novojornal.jor.br

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovojornal.jor.br

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

O exemplo e o glamour
Durante a semana, tive a opor-tunidade de presenciar 

uma situação na qual o contraste entre sonhos e realidade 
ficou bastante evidente. E vejam que não estou aqui a dizer 
que a realidade não possa ser melhor que os sonhos!

Como representante de uma rede internacional de Ins-
titui-ções de Ensino Superior com diversas opções de cur-
sos, sempre me fascinei em conversar e entender alunos 
que optam por cursos diretamente envolvidos com a nova 
economia criativa. Cursos das áreas deDesign, Turismo, 
Moda, Audiovisual, Gastronomia, Arquitetura, entre mui-
tos outros, fazem parte desta modalidade e incorporam, em 
suas essências, a natureza própria e instigante da econo-
mia criativa. Por outro lado, percebo também a criação de 
uma certa “aura de glamour”, relacionada, sobretudo, àque-
les que desconhecem os detalhes desses cursos e de suas 
futuras carreiras profissionais.

Em encontro recente em uma de nossas instalações em 
Pernambuco, tivemos a oportunidade de observar profes-
sores e alunos do curso de Gastronomia realizando suas ta-
refas. Enquanto os observava, iniciei uma rápida conversa 
com uma das autori-dades presentes ao evento. Para mi-
nha surpresa, ele mencionou que sempre sonhara fazer um 
curso de Gastronomia. Resolvi perguntar-lhe as razões e ele 
mencionou que adoraria ser um chef renomado e famoso. 

Achei sua resposta interessante, mas que demonstrava, 
também, um certo desconhecimento da área.Para ajudar-
-lhe, chamei alguns alunos e professores, pedindo que co-
mentassem ao nosso convidado o que seria, na realidade, o 
dia-a-dia dos profissionais da Gastronomia. 

A realidade “nua e crua” pare-ceu chocar um pouco 
nosso convidado, mesmo vinda com a paixão nos olhos e 
nas palavras dos alunos e dos professores (vale frisar que, 
apesar do fato ser comum a muitas áreas do conhecimen-
to, diversas pesquisas apontam que as pessoas envolvidas 
com atividades de economia criativa são, em média, muito 
mais comprometidas e satisfeitas com suas profissões que 
os demais). O glamour esperado por nosso convidado era, 
afinal de contas, apenas uma pequena parte de uma lon-
ga e árdua carreira, recheada de muito esforço e contínua 
aprendizagem. 

Talvez tenhamos perdido um potencial aluno neste dia, 
mas sempre prefiro que as pessoas tenham a total consci-
ência das opções existentes, para que suas escolhas sejam 
as melhores possíveis. Ninguém deve escolher ser algo sim-
plesmente por conta de alguma ilusão. Nossos estudos e 
profissões serão nossos companheiros por longos perío-
dos, como um casamento. E como qualquer matrimônio, 
não existirão apenas bons momentos. Mas, como qualquer 
matrimônio entre duas pessoas apaixonadas, devemos 
buscar sempre aquela mesma paixão que nos fará feliz ao 
nos despertar todos os dias ao lado de quem se ama. Por 
isso, ame seu curso e sua profissão!

Plural Marcus Peixoto
Presidente da UnP    marcuspeixoto@novojornal.jor.br
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Nas redes O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

Dia Internacional da Mulher
Gostei que vocês contaram as histórias de mulheres 

guerreiras, desconhecidas do público, mas que trabalham 
arduamente para garantir o sustento da família e ainda aju-
dam voluntariamente outras pessoas. 

Precisamos conhecer mais estórias de outras tantas Ana 
que temos em nosso estado.
José Raul
Via NOVOWhats
 
A vasta possibilidade das taxas municipais

Após relacionar as espécies tributárias que poderiam 
ser instituídas e cobradas pela União, Estados, Distrito Fe-
deral e Municípios, a Constituição Federal já limitou taxati-
vamente os impostos da competência de cada um daqueles 
entes. Assim como também o fez em relação às contribui-
ções, dentre estas sendo comum a todos eles a de melhoria 
decorrente de obras públicas.

Em relação às taxas, forçoso é reconhecer ter sido deixa-
do pela Constituição Federal o campo aberto à sua institui-
ção e cobrança. Claro que observado o disposto no inciso 
II, do art. 145, segundo o qual elas podem ser em razão do 
exercício do poder de polícia ou pela utilização, efetiva ou 
potencial, de serviços públicos específicos e divisíveis, pres-
tados ao contribuinte ou postos a sua disposição.

Quanto às taxas de utilização de serviços públicos a pos-
sibilidade de sua instituição e cobrança é menos ampla, até 
porque depende da prestação de serviços na sua maioria já 
coberto pelos impostos. O que não acontece quanto às ta-
xas pelo exercício do poder de polícia, de vez que está este 
cada vez mais ampliado em face da nova geração de direi-
tos coletivos, sociais e difusos.

Por isso não é tão fácil para os Municípios a instituição 
e cobrança de taxas de serviços públicos, embora poucas 
hipóteses estejam sendo concebidas e testadas, do que é 
exemplo a de segurança de bens, serviços e instalações em 
correspondência ao disposto no parágrafo oitavo do arti-
go 144 da Constituição Federal. Mais fácil é a instituição e 
cobrança de taxas pelo exercício do poder de polícia, cuja 
hipótese pode se fazer presente na própria Constituição 
Federal.

Disso é exemplo a taxa de registro, acompanhamento e 
fiscalização das concessões de direito de pesquisa e explo-
ração de recursos hídricos e minerais em seus territórios. 
Pois decorre da competência comum atribuída à União, Es-
tados, Distrito Federal e Municípios, pelo inciso XI do artigo 
23 da Constituição Federal, vindo a ser instituída em alguns 
Municípios produtores de petróleo como em alguns outros 
produtores das demais espécies minerais.
Alcimar de Almeida Silva
Via NOVOWhats

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

Escrevi aqui, há duas se-
manas, um artigo de opinião 
ao qual dei um título na for-
ma de pergunta: “Cadê as pa-
nelas?”. Foi um comentário 
sobre o silêncio de milhões 
e milhões de cidadãos brasi-
leiros que assistem, sem rea-
gir, à torrente de escândalos 
e contradições, vísceras ex-
postas dos bastidores da po-
lítica nacional e do resultado 
da associação entre políticos 
que primam pela cultura pa-
trimonialista e empresários 
movidos pela ganância. 

O resultado desta cultu-
ra de transformar a coisa pú-
blica em propriedade priva-
da, que herdamos de nossos 
primeiros governantes e jul-

gávamos desaparecida com o 
avanço da modernização da 
gestão pública é a rotina de 
escândalos e operações de-
sencadeadas pelo Ministério 
Público e pela Polícia Federal.

Mas, apesar do conteúdo 
das delações premiadas que 
tem feito vir à tona detalhes 
escabrosos de operações fei-
tas para drenar dinheiro pú-
blico para contas privadas, 
muitas em paraísos fiscais, a 
maioria da população brasi-
leira parece anestesiada. In-
diferente, já nem reage mais, 
como se tivesse se acostu-
mado a assistir a tamanho 
descalabro.

Embora saibamos que 
boa parte do conteúdo de de-

lações premiadas – como a 
dos mais setenta executivos 
da Construtora Odebrecht, 
um conglomerado empresa-
rial com tentáculos e ramifi-
cações em vários países – re-
úne explosivo suficiente para 
devastar os alicerces da nos-
sa República, muitos e muitos 
continuam silentes. 

Parecem não entender 
que a pilhagem de bilhões 
de reais em obras públicas, 
transformadas em propinais, 
doações eleitorais suposta-
mente e depósitos misterio-
sos e inacreditáveis em con-
tas no Exterior, nos tirou, du-
rante anos, dinheiro das áre-
as da Saúde, da Educação, da 
Segurança, da infraestrutura.

A esmagadora dos brasi-
leiros não tem uma escola de 
qualidade, uma sistema de 
saúde que funcione, não há 
mais segurança nas ruas nem 
dentro de casa e a infraes-
trutura necessária para uma 
vida de qualidade é uma uto-
pia. E o silêncio de milhões 
não ajuda em nada. Porque 
a pretexto de poupar o gover-
no formado pelos que ajuda-
ram a depor – pela via cons-
titucional, repito – o gover-
no anterior, os que silenciam 
ajudam a preservar que tam-
bém se locupletou.

Vivemos em um mundo 
de pontas soltas, de desculpas 
esfarrapadas, de vazamentos 
seletivos. Até quando?

MULHERES
As deputadas Márcia 

Maia, Cristiane Dantas e La-
rissa Rosado se uniram para 
promover sessão solene para 
comemorar o Dia Interna-
cional da Mulher. A violên-
cia contra a mulher, que ain-
da persiste no Rio Grande do 
Norte, não traz razões para 
comemorações, mas as par-
lamentares aproveitaram a 
data e o evento para destacar 
as lutas realizadas em seus 
mandatos.

PROJETOS
O Governo do Estado en-

caminhou à Assembleia Le-
gislativa na sexta-feira se-
guinte ao carnaval pelo me-
nos 16 projetos de lei, alguns 
deles com pedido de urgên-
cia, o que exige a dispensa a 
tramitação normal pelas de-
vidas comissões do Poder Le-
gislativo. O pedido esbarrou 
no colégio de líderes. O depu-
tado Kelps Lima não concor-
dou com a dispensa da trami-
tação normal.

ARTICULAÇÃO
Para observadores e para 

os que acompanham os tra-
balhos no Palácio José Au-
gusto, a não dispensa de tra-
mitação foi mais uma prova 
de que está havendo falhas 
na articulação entre os po-
deres Executivo e Legislativo.  
Só isso explica o fato de pro-

jetos importantes chegarem 
aos deputados na semana do 
carnaval sem qualquer dis-
cussão prévia.

CONEXÃO ENEM
A TV Assembleia RN pro-

move na noite desta quinta-
-feira a estreia, em 2017, do 
programa Conexão Enem, 
com aulões preparatórios 
para o Exame Nacional do 
Ensino Médo. Um dos líde-
res de audiência da emissora 
legislativa, o Conexão Enem 
volta ao ar com um novo ce-
nário e aposta em maior inte-
ratividade e exposição nas re-
des sociais.

CRISE
Na próxima semana, a TV 

Assembleia RN promove a 
estreia de uma série de qua-
tro reportagens especiais so-
bre a crise prisional no Rio 
Grande do Norte. Produzidas 

depois da crise da Penitenciá-
ria de Alcaçuz, as reportagens 
mostrarão as causas, as solu-
ções para a crise, a visão de 
todas as autoridades envolvi-
das e o que funciona no siste-
ma prisional do estado.

DRAMA
Apesar das volumosas 

chuvas registradas nas úl-
timas semanas nas regiões 
Oeste, Central e Seridó a si-
tuação do abastecimento 
d’água em Currais Novos e 
Acari continua dramática. O 
açude Gargalheiras, em Aca-
ri, e os reservatórios de Cur-
rais Novos, praticamente não 
“tomaram” água, mantendo 
inalterado o quadro de desa-
bastecimento agravado em 
2016.

MENOS É MAIS
Uma fonte que traba-

lhou na organização do car-
naval de Parnamirim garan-
te ter ouvido do prefeito Ro-
sano Taveira a informação de 
que foi possível fazer a mes-
ma festa dos anos anteriores 
com economia de recursos. 
De acordo com a fonte, a eco-
nomia teria sido de pelo me-
nos 800 mil reais. Taveira já 
avisou que não abre mão do 
seu estilo de administrar.

MUDANÇA
A convocação de pesso-

as que não tem perfil técni-

co para exercer funções re-
conhecidamente técnicas e 
operacionais reforçou a im-
pressão de que o prefeito 
Carlos Eduardo Alves adotou 
critérios políticos na com-
posição do secretariado. O 
que não tira o mérito de al-
gumas escolhas. Mas mostra 
que a preparação para o ano 
eleitoral de 2018 já está em 
andamento.

CARNAVAL
Um mérito da atual admi-

nistração municipal de Na-
tal parece ser inquestionável: 
o esforço de revitalização do 
carnaval de rua da capital po-
tiguar. Impulsionado pela for-
mação e multiplicação dos 
blocos e pelo desejo dos na-
talenses de ficar na cidade, o 
carnaval ganhou ritmo e bri-
lho próprios. Os shows de 
atrações nacionais foram um 
aditivo a mais.

NA MIRA
Parlamentares federais 

que fazem parte da base de 
apoio do governo do presi-
dente Michel Temer estão 
sendo alvo de campanhas 
nas redes sociais, principal-
mente no aplicativo WhatsA-
pp. O motivo é o posiciona-
mento a favor da reforma da 
Previdência que vai adiar por 
muitos anos o direito à apo-
sentadoria de milhões de tra-
balhadores brasileiros.

O silêncio que não ajuda

+LIDAS

DESTAQUES NOVO
CLIQUE

Na manhã de ontem 
(08), movimentos 
sindicais protestaram 
contra a reforma 
da previdência e a 
violência contra a 
mulher. Acesse nosso 
Instagram com o user 
@novojornalrn e veja o 
vídeo completo. 

[Vídeo] Mãe vai à 
universidade e ajuda 
filha a agredir outra 

estudante: 

Dia Internacional da 
Mulher terá greve 

feminina em diversos 
países: 

A invenção que a Nasa 
não foi ~capaz~ de 

criar: 

Em homenagem ao Dia Internacional da Mulher, o NOVO 
realizou uma ação de marketing entregando brindes em 
agências de publicidade de Natal.

Gerson de Castro
Jornalista | gersondecastrojornalista@gmail.com

Jornal de
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Dólar  Comercial: 3,172 Ibovespa: -1,23%    64.931,56

Selic: 12,25% IPCA: +0,38%Euro  3,341

Números do Sebrae mostram que no Rio Grande do Norte as mulheres dominam as dez principais 
atividades de maior frequência entre os MEI, faixa que reúne mais de 32 mil microempreendedores

mulheres estão à frente de 46,9% 
dos novos negócios do estado 

A 
participação femi-
nina no meio em-
presarial no Rio 
Grande do Norte 
já chega a 46,9% 

dos negócios formalizados 
como Microempreendedor In-
dividual (MEI), dentro de um 
universo de mais de 90 mil em-
presas. Uma comprovação da 
força do empreendedorismo 
da mulher, sobretudo, à frente 
de novos negócios criados nes-
sa nova realidade econômica. 
No Brasil, as mulheres já repre-
sentam 49% do total de empre-
endedores nacionais.

De acordo com levanta-
mento feito pelo Sebrae no Rio 
Grande do Norte com base nos 
dados do Portal do Empreen-
dedor (www.portaldoempre-
endedor.gov.br), as mulheres 
dominam as dez principais ati-
vidades de maior frequência 
entre os MEI – faixa que reúne 
32.348 microempreendedores. 
Elas são donas de 68,8% desses 
negócios.  

A força de trabalho das mu-
lheres também lidera o ranking 

das cinco atividades que de-
têm um grande número de 
MEIs, contribuindo para mu-
dança significativa na distribui-
ção por sexo quando compara-
do ao universo de total de mi-
croempreendedores. No co-
mércio varejista de artigos do 
vestuário e acessórios, a ativi-
dade que mais reúne negócios 
no Rio Grande do Norte, 77% 
das empresas são comanda-
das por mulheres. Entre os ca-
beleireiros o percentual femi-
nino é ainda maior: 81%.

As mulheres também pre-
dominam no comércio vare-
jista de cosméticos, produtos 
de perfumaria e higiene pesso-
al. No estado, 79% das empre-
sas nesse ramo têm mulheres 
como proprietárias. No forne-
cimento de alimentos prepa-
rados para consumo familiar, 
73% dos empreendedores são 
do sexo feminino, assim como 
na confecção sob medida, de 
peças do vestuário, exceto rou-
pas íntimas, na qual as mulhe-
res detêm 94% do comando.

Apesar de ainda estar em 
menor número, a quantidade 
de mulheres potiguares que 

decidiram empreender e abrir 
uma empresa cresceu 74,2% 
em uma década. Entre os anos 
de 2001 e 2011, o número de 
empreendedoras no Rio Gran-
de do Norte passou de 66 mil 
para 115 mil, o que representa 

um crescimento significativo 
frente ao registrado no mesmo 
período entre os homens, cujo 
aumento foi de apenas 12,7%.

 São mulheres como Lore-
na Lobo, produtora de arte em 
papel reciclado na comunida-

de de Pium (localizada na di-
visa dos municípios de Parna-
mirim e Nísia Floresta), que 
endossam a força de empreen-
der do público feminino - uma 
identidade que está voltada 
tanto para a atividade profis-

sional como para a família.
As análises constam no 

diagnóstico da última edição 
do Anuário das Mulheres Em-
preendedoras e Trabalhado-
ras em Micro e Pequenas Em-
presas, elaborado pelo Sebrae 
em parceria com o Departa-
mento Intersindical de Estatís-
tica e Estudo Socioeconômico 
(Dieese), que analisa o perfil 
de gênero nos pequenos negó-
cios – aqueles que faturam até 
R$ 3,6 milhões por ano – en-
tre os anos de 2001 e 2011. O 
Rio Grande do Norte registrou 
o segundo maior crescimento 
da participação das mulheres 
à frente das empresas no Nor-
deste, ficando atrás apenas da 
Bahia.

Nem tudo são avanços. Da-
dos apresentados no relatório 
do Global Entrepreneurship 
Monitor (GEM) ressaltam a  
participação da mulher em ati-
vidades econômicas no Brasil: 
58% trabalham, mas 30% ainda 
ocupam funções precárias, in-
cluindo o setor agrícola. Além 
disso, elas ganham menos do 
que os homens, mesmo tendo 
carga horária semelhante.

Da agência Sebrae

// Produtora de arte em papel, Lorena Lobo faz parte do universo de mulheres empreendedoras no Rn

REPRODUÇÃO

A produção industrial de 
janeiro subiu 1,4% em 
relação ao mesmo mês 

do ano passado, divulgou on-
tem (8), o Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE). A alta interrompeu 34 
meses consecutivos de resul-
tados negativos nesse tipo de 
comparação. Nessa compara-
ção, sem ajuste, as estimativas 
variavam de retração de 1,30% 
a avanço de 3,90%, com media-
na positiva de 1,10%.

O último resultado positi-
vo tinha sido registrado em fe-
vereiro de 2014, quando a pro-
dução avançou 4,8% na com-
paração com o mesmo mês 
do ano anterior. O crescimento 
de janeiro de 2017 foi ainda o 
mais elevado para o mês desde 

2013, quando a indústria teve 
expansão de 6,5%.

Na comparação entre ja-
neiro e dezembro, o índice caiu 
0,1%. No acumulado em 12 
meses, a produção da indústria 
acumulou queda de 5,4%.

A produção da indústria de 
bens de capital caiu 4,1% em ja-
neiro ante dezembro de 2016. 
Na comparação com janeiro 
de 2016, o indicador mostrou 
avanço de 3,3%. Os dados fa-
zem parte da Pesquisa Indus-
trial Mensal - Produção Física 
(PIM-PF). No acumulado em 
12 meses, houve redução de 
7,9% na produção de bens de 
capital.

Em relação aos bens de 
consumo, a pesquisa regis-
trou alta de 0,3% na passagem 
de dezembro para janeiro. Na 
comparação com janeiro de 
2016, houve avanço de 2,3%. 

No acumulado em 12 meses, a 
produção caiu 4,8%.

Na categoria de bens de 
consumo duráveis, o mês de 
janeiro foi de redução de 7,3% 
ante dezembro e alta de 3,2% 
em relação a janeiro de 2016. 
Entre os semiduráveis e os não 
duráveis, houve crescimento 
na produção de 3,1% em janei-
ro ante dezembro e elevação 
de 2,1% na comparação com 
janeiro do ano passado.

Para os bens intermediá-
rios, o IBGE informou que o in-
dicador teve alta de 0,7% em ja-
neiro ante dezembro. Em rela-
ção a janeiro do ano passado, 
houve aumento de 0,8%. No 
acumulado em 12 meses, ain-
da há queda de 5,5%.

Segundo o IBGE, o índice 
de Média Móvel Trimestral da 
indústria apontou avanço de 
0,9% em janeiro.

// Recuperação

Produção industrial sobe 1,4% 
no ano após 34 meses de queda
Daniela amorim  
Da Agência Estado 

// Índice da Produção industrial , na comparação entre janeiro e dezembro,  registrou queda de 0,1%

REPRODUÇÃO
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Na fazenda Tapuio Agropecuária, em Taipu, são produzidos quase 2 milhões de ovos por mês; 1,5 
milhão são do tipo caipira para atender um público diferenciado de consumidores e fornecedores 

Empresa no estado é pioneira na 
produção de ovos diferenciados

G
randes redes 
de fast food já 
a n u n c i a r a m 
que, dentro de 
alguns anos, só 

vão adquirir ovos de galinhas 
criadas fora do confinamen-
to de gaiolas. A medida aten-
de a uma demanda cada vez 
maior de consumidores por 
fornecedores que garantam o 
bem-estar dos animais. 

Localizada em Taipu, ci-
dade a 65 quilômetros de Na-
tal, no estado do Rio Grande 
do Norte, a  Tapuio Agropecu-
ária, tem 70% do plantel de ga-
linhas poedeiras criadas livre-
mente para atender às novas 
exigências do consumidor. A 
expectativa, segundo Fran-
cisco Veloso, diretor execu-
tivo da empresa, é que 100% 
das aves sejam criadas fora de 
gaiolas até 2021.

A fazenda conta com mais 
de 100 mil aves e é pionei-
ra na produção de ovos dife-
renciados. O carro-chefe da 
Tapuio são os ovos da mar-
ca Mr.Caipira, produzidos por 
galinhas criadas sobre o piso 
de areia, livres de gaiolas que 
recebem alimentação vegeta-
riana. “Todas as aves que pro-
duzem os ovos Mr.Caipira já 
são criadas livremente e, futu-
ramente, as demais galinhas 
da fazenda que produzem os 
ovos das marcas Mr.Saúde e 
Mr.Ômega 3 também serão 
criadas fora de gaiolas”, desta-
ca Veloso.

 Com uma produção atu-
al de quase 2 milhões de ovos 
por mês, cerca de 1,5 milhão 
do volume produzido pela Ta-
puio corresponde a produção 
de ovos caipiras. Esse tipo de 
ovo tem elevado teor de Vita-
mina A, qualidade reconheci-
da por conservar o inigualável 
sabor do campo e sua caracte-
rística marcante é a coloração 

intensa da gema.
 De acordo com a empre-

sas, a preservação do bem-es-
tar das galinhas que produ-
zem o ovo caipira se dá pelo 
fato das aves terem liberdade 
para ciscar, bater asas, empo-
leirar e tomar banho de areia. 
“As instalações oferecem am-
plo conforto e seguem con-
trole sanitário rigoroso. As 
aves ficam soltas em piquetes 
para pastagem e postura em 
ninhos, com sombreamento 
e água. Há ainda um galpão 
aberto com aproximadamen-
te 700 m2 de área reservada 
para suplemento alimentar à 
base de milho, calcário e fa-
relos de trigo e soja. Cada gal-
pão tem seis piquetes e com-
porta um lote de 12 mil aves”, 
conta Veloso. 

Além dos ovos Mr.Caipira, 
a fazenda produz mais dois ti-
pos: o Mr.Saúde, enriqueci-
do com selênio e vitamina E, 
antioxidantes que aliados a 
uma dieta saudável auxiliam 
no combate a doenças car-
diovasculares e na prevenção 
do envelhecimento da pele; 
e o Mr.Ômega 3, produzido 
por galinhas que recebem ali-
mentação com linhaça e pos-
sui 16 vezes ômega 3 que um 
ovo tradicional.

 Os ovos produzidos em 
Taipu, assegura a empresa, 
seguem rigorosos padrões de 
controle de qualidade e segu-
rança. A dose extra de nutrien-
tes é adicionada diretamen-
te na ração consumida pelas 
galinhas que produzem os 
ovos Mr.Ômega e Mr.Saúde e 
os componentes dos ovos são 
comprovados em análises re-
alizadas pelo ITAL – Instituto 
de Tecnologia de Alimentos, 
da Secretaria de Agricultura e 
Abastecimento do Estado de 
São Paulo.

 Na avaliação de Veloso, 

tanto a questão do bem-estar 
animal quanto a qualidade di-
ferenciada dos ovos que a Ta-
puio Agropecuária produz já 
têm amplo reconhecimento 
do consumidor, o que fez as 
vendas desses produtos cres-
cerem 20% em 2016.

PRODUÇÃO
Na produção, o cuidado 

com as galinhas merece des-
taque. As aves são separadas 
de acordo com o tipo de ovo 
produzido e, assim que che-
gam à fazenda, elas já têm o 
seu tempo de produção de-
finido. As galinhas traba-
lham no máximo 72 sema-
nas e, depois, são retiradas da 
produção.

 Os ovos coletados dos ni-
nhos são levados para a casa 
do ovo, onde passam por um 
processo de desinfecção da 
casca, seleção e classificação 
por peso, que resultam nos ti-
pos: industrial, pequeno, mé-
dio, grande, extra e jumbo, de 
acordo com normas do Mi-
nistério da Agricultura, Pecu-
ária e Abastecimento.

 A separação é feita na má-
quina classificadora e o ta-
manho dos ovos é indicado 
nas embalagens, sendo que 
apenas os ovos médio, gran-
de e extra são comercializa-
dos. Ainda nesse primeiro se-
mestre a empresa planeja o 
lançamento de uma embala-
gem totalmente diferenciada 
com sete unidades destinada 
ao público infantil, que terá a 
marca Caipira Baby.

 Os ovos produzidos na 
Tapuio Agropecuária são ven-
didos para supermercados, 
empórios, restaurantes e ho-
téis em todos os estados do 
nordeste: Alagoas, Bahia, Ce-
ará, Maranhão, Piauí, Paraíba, 
Pernambuco, Rio Grande do 
Norte, Sergipe.

// Empresa Tapuio Agropecuária que criar 100% de seu plantel de quase 100 mil aves, fora de gaiolas

LUCIANO AZEVEDO DE SOUZA

A Tapuio Agropecuária 
atua no agronegócio desde 
1991, contando com um 
área de quase 500 hectares, 
no município de Taipu, a 65 
quilômetros de Natal, no Rio 
Grande do Norte. Tem 1.400 
cabeças de búfalos, da raça 
murrah, que é de origem 
indiana e reconhecida pela 
fácil adaptação ao clima 
árido. Desses animais, 
mais de 450 são búfalas em 
lactação, que produzem 
3.000 litros de leite por dia, 
que resultam em cerca de 
20 toneladas de queijos por 
mês. A produção, em quase 
sua totalidade é voltada para 
o mercado nacional, com 

um portfólio extenso de 
produtos comercializados 
com a marca DiBufalo. 
Além disso, desde o início 
de 2016, a empresa exporta 
queijos de búfala para os 
Estados Unidos, destacando 
por ser o único exportador 
brasileiro desse produto.

 A empresa também 
conta com mais de 100 mil 
aves, que produzem ovos 
diferenciados. São eles: 
Mr. Caipira, produzidos 
por galinhas criadas sobre 
o piso de areia, livres de 
gaiolas e que recebem uma 
alimentação vegetariana 
à base de milho, farelo de 
trigo e soja; Mr. Saúde, 

enriquecidos com selênio 
e vitamina E; e Mr. Ômega 
3, produzidos por galinhas 
que recebem alimentação 
com linhaça.

Vale destacar que a 
empresa conta ainda com 
a produção de queijo 
à base de leite de vaca, 
comercializado com a 
marca Itaipi.

 Na fazenda Tapuio são 
gerados 146 empregos 
diretos. Com faturamento 
de R$ 22 milhões em 
2016, os produtos da 
Tapuio Agropecuária são 
distribuídos para todos os 
estados do Nordeste e para 
o Distrito Federal.

Tapuio Agropecuária

A partir de amanhã, 10 
de março, os brasi-
leiros poderão reali-

zar saques de suas contas do 
FGTS classificadas como ina-
tivas em 31 de dezembro de 
2015. A estimativa do gover-
no federal é de que 30 bilhões 
de reais sejam injetados na 
economia do país, montante 
que representa 0,5% do PIB 
(Produto Interno Bruto, que 
é a soma de todas as riquesas 
do país). 

No total, 30,2 milhões de 
trabalhadores poderão re-
alizar os saques, sendo que 
80% possuem até 1.500 reais 
nas contas.No Rio Grande do 
Norte, os saques  devem inje-
tar R$ 194 milhões na econo-
mia que é o valor a ser pago 
no estado referente a 213 mil 
trabalhadores que têm direito 
ao benefício relativo a 233 mil 
contas inativas do FGTS.

De acordo com uma pes-
quisa realizada pelo Serviço 
de Proteção ao Crédito (SPC 
Brasil) e pela Confederação 
Nacional de Dirigentes Lojis-
tas (CNDL) entre os entrevis-
tados que pretendem realizar 
os saques, o dinheiro sacado 
deve ser destinado principal-
mente ao pagamento de dí-
vidas (38%, sobretudo entre 
as classes C, D e E, 44%), pa-

gamento de contas do dia a 
dia (34%) e para guardar ou 
investir (20%, especialmen-
te entre as classes A e B, 31%).

Segundo Roque Pellizza-
ro Junior, presidente do SPC 
Brasil, o acesso ao dinheiro 
das contas inativas do FGTS 
pode beneficiar principal-
mente os cidadãos das clas-
ses C, D e E. “A maioria das 
pessoas não possui um valor 

tão alto nas contas, mas que 
é bastante significativo para 
auxiliar nas necessidades 
mais urgentes. Esse dinheiro 
pode ajudar o cidadão afeta-
do pela crise a limpar o nome 
e recuperar seu crédito”, afir-
ma. “Reduzir a inadimplên-
cia traz um impacto positivo 
sobre a economia, o que re-
sulta em menores taxas de ju-
ros cobradas ao consumidor”, 

avalia.  
“A liberação dos saques 

injetará um significativo vo-
lume de recursos na econo-
mia ao longo dos próximos 
meses, o que pode adiantar a 
retomada do consumo agre-
gado no varejo”, acrescen-
ta o presidente da Confede-
ração Nacional de Dirigen-
tes Lojistas (CNDL), Honório 
Pinheiro.

// FGTS

Saques devem ajudar necessidades 
financeiras mais urgentes, diz SPC 

// No Rio Grande do Norte, 213 mil trab alhadores têm direito ao saque das contas inativas do FGTS

FÁBIO RODRIGUES POZZEBOM / ABr

// Restituição

Receita abre consulta 
a lote residual do IR

A Receita Federal libe-
rou ontem (8), con-
sulta ao lote mul-

tiexercício de restituição 
do Imposto sobre a Renda 
da Pessoa Física (IRPF), in-
cluindo as restituições resi-
duais referentes aos exercí-
cios de 2008 a 2016.

O crédito bancário 
para 156.307 contribuin-
tes será feito no dia 15 des-
te mês, totalizando R$ 
281.471.374,67. Desse total, 
R$ 83 689.576,62 referem-
-se ao quantitativo de con-
tribuintes de que trata o Ar-
tigo 69-A da Lei nº 9.784/99, 
sendo 26.921 contribuintes 
idosos e 1.851 com alguma 
deficiência física ou mental 
ou moléstia grave, informa a 
Agência Brasil.

Para saber se teve a de-
claração liberada, o contri-
buinte deverá acessar a pá-
gina da Receita na internet  
ou ligar para o Receitafo-
ne 146. Na consulta à pági-
na da Receita, no serviço e-
-CAC, é possível acessar o 
extrato da declaração e ver 
se há inconsistência de da-
dos identificada pelo pro-
cessamento. Nessa hipóte-
se, o contribuinte pode ava-
liar as inconsistências e fa-
zer a autorregularização, 
mediante entrega de decla-
ração retificadora.

A Receita disponibili-
za, ainda, aplicativo para ta-
blets e smartphones que fa-
cilita consulta às declara-
ções do Imposto de Renda 
Pessoa Física e à situação 
cadastral no CPF. Com o 
aplicativo, será possível con-
sultar diretamente nas ba-
ses da Receita informações 
sobre liberação das restitui-
ções do IRPF e a situação 
cadastral de uma inscrição 
no CPF.

A restituição ficará dis-
ponível no banco por um 
ano. Se o contribuinte não 
fizer o resgate nesse prazo, 
deverá requerê-la pela in-
ternet, preenchendo o For-
mulário Eletrônico - Pedi-
do de Pagamento de Resti-
tuição, ou diretamente no e-
-CAC, no serviço Extrato do 
Processamento da Declara-
ção do IRPF.

Se o valor não for cre-
ditado, o contribuinte po-
derá ir a qualquer agência 
do Banco do Brasil ou ligar 
para a Central de Atendi-
mento por meio do telefone 
4004-0001 (capitais), 0800-
729-0001 (demais localida-
des) e 0800-729-0088 (tele-
fone exclusivo para pesso-
as com deficiência auditiva) 
para agendar o crédito em 
conta corrente ou poupan-
ça, em seu nome.
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Levantamento do Conselho Nacional de Justiça indica que dos 8.513 presos nas 
unidades prisionais do RN, 2.522 são provisórios; número representa 29,63% do total

Q
uase 30% dos 
p r e s i d i á r i o s 
do Rio Grande 
do Norte são 
provisórios, ou 
seja, ainda não 

receberam sentença e aguar-
dam por julgamento dentro 
das carceragens. Os dados 
são do Conselho Nacional de 
Justiça e foram divulgados na 
semana passada.

De acordo com o levanta-
mento, dos 8.513 presos que 
estão nas unidades prisio-
nais do RN, 2.522 são provi-
sórios. O número representa 
29,63% do total. O estado que 
mais tem presos aguardando 
por sentença é Sergipe, com 
82,34% de sua população car-
cerária nessa situação. Já o 
que tem menos é o Amazo-
nas, com 13,57%.

Ainda segundo o CNJ, 54% 
dos presos provisórios do Rio 
Grande do Norte (1.300) es-
tão sob custódia cautelar há 
mais de 180 dias. Na práti-
ca, esses detentos estão re-
clusos há seis meses sem se-
quer terem sido sentenciados 
por crimes pelos quais são 
acusados.

Questionado pelo NOVO 
sobre a vagarosidade dos 
processos, o presidente do 
Tribunal de Justiça do RN, de-
sembargador Expedito Fer-
reira, afirmou que os magis-
trados estão disponíveis para 
as audiências dos presidiá-
rios. Contudo diz que a Secre-
taria de Justiça e Cidadania 
tem falhado no que diz res-
peito à condução desses de-
tentos até as audiências.

“Só que até hoje houve a 
demora do estado de apre-
sentar os presos. Nem audi-
ência de custódia está haven-
do porque não tem preso, a 
Sejuc não apresenta os pre-
sos”, declarou.

Expedido Ferreira disse 
ainda que o Tribunal de Jus-
tiça tem feito sua parte para 
contribuir com a melhora 
do sistema penitenciário. “O 
TJ está fazendo a parte dele. 
Agora, o Sistema Penitenciá-
rio vem de décadas, não é de 
agora. Faz muito tempo que 
o governo federal não repas-
sava dinheiro para os estados 
também. Repassou agora, de-
pois da crise, do Fundo Peni-

tenciário. Ia fazer 10 anos 
sem mandar”, argumenta.

“O Judiciário no ano pas-
sado, em um programa, abriu 
1500 vagas. Hoje, se a gen-
te fizer de novo, como es-
tão fazendo, talvez abra mais 
mil vagas. Isso com critério”, 
emendou.

O presidente do Tribu-
nal cobrou ainda a criação 
das Associação de Proteção 
e Assistência aos Condena-
dos (Apacs), que tem mode-
lo mais humanizado para a 
custódia de presos e um ín-
dice de reincidência bem 
menor em comparação aos 
presídios.

“O governo tinha um con-
vênio para dar R$ 20 milhões 
para Apac. Até hoje não deu 
nenhum centavo. É um sis-
tema penitenciário específi-
co. São prisões com modelo 
de administração diferencia-
do, focado na ressocialização. 

O TJ colocou 1 milhão, o Go-
verno não aplicou  para cons-
truir”, critica Expedito.

A Secretaria de Justiça e 
Cidadania corrobora o po-
sicionamento de Expedido 
Ferreira. Através da assesso-
ria de comunicação, a pas-
ta afirmou que já neste ano 
houve um incremento de cer-
ca de 50% nas demandas ju-
diciais por audiências.

“Isso se deve, sem dúvi-
da, a um incremento na velo-
cidade dos processos no ju-
diciário”, se posicionou a Se-
cretaria através de nota. A as-
sessoria confirmou ainda que 
não dispõe da mesma estru-
tura para escoltar os presos. 
“Ao mesmo tempo que a Se-
juc dispõe da mesma estru-
tura para escoltar os presos a 
audiências”, informou a asses-
soria de comunicação, refe-
rindo-se á falta de incremen-
to estrutural.

// do total de 8.513 detentos no sistema prisional do RN, há pelos menos 1.300 presos com mais de 180 dias sem serem julgados

FRANKIE MARCONE / NOVO

Rafael Barbosa 
igor Jácome 
Do NOVO

Um terço dos presos do estado 
ainda aguardam  julgamento

A população carcerária 
do Brasil tem 34% de 
seu total composto 
por presos provisórios. 
Em números reais a 
porcentagem representa 
221.054 detentos nesta 
situação nas diferentes 
unidades federativas do 
país. De acordo com o 
levantamento do Conselho 
Nacional de Justiça, o 
Brasil tem hoje 654.372 
presidiários. A maior parte 
dos provisórios, ainda 
segundo o estudo do CNJ, 
está detida por tráfico 
de drogas ou indução, 
instigação ou auxílio ao 
uso de drogas. Esta parcela 
representa 29%.

Logo em seguida, 
com 26%, há os detentos 
encarcerados por prática 
de roubo e, representando 
13% do montante total, 
estão os que praticaram 
homicídio. Segundo o CNJ, 
em 12 de janeiro de 2017 
foi realizada reunião da 
presidente do Supremo 
Tribunal Federal e do 
Conselho Nacional de 
Justiça com os presidentes 
dos tribunais de Justiça 
dos estados, na qual foram 
tratados diversos assuntos, 
dentre eles, a crise no 
sistema penitenciário 
brasileiro.

No dia foram 
especialmente 
consideradas as rebeliões 
ocorridas no Estado de 
Roraima e Manaus, que 
resultaram na morte de 
vários presos. O massacre 
de Alcaçuz aconteceu 
dois dias depois. Naquela 
oportunidade, informa o 
Conselho, após a exposição 
da realidade dos estados 
brasileiros quanto ao 
sistema penitenciário 
local, ao número de 
preso condenados e 
provisórios, foi firmado 
compromisso pelos 
presidentes dos TJs no 
sentido de dar rapidez ao 
julgamento dos processos 
de presos provisórios, 
por se tratar de matéria 
afeta à competência e 
responsabilidade do Poder 
Judiciário.

Então foi acordado 
que seriam colhidas as 
informações quanto 
ao número de presos 
provisórios, elaborado 
um plano de ação para 
acelerar o julgamento dos 
processos de réus presos, 
com prazo de duração de 
90 dias e encaminhamento 
dos resultados ao Conselho 
Nacional de Justiça. O 
estudo é proveniente dos 
dados coletados junto 
a todos os tribunais de 
Justiça estaduais e só veio a 
tona após a crise prisional 
ocorrida no início deste 
ano e também depois do 
Supremo fazer cobranças 
ao Judiciários. 

Depois de admitir a defi-
ciência estrutural para garan-
tir as escoltas dos presidiários 
até as audiências no Poder 
Judiciário, a Secretaria de Jus-
tiça e Cidadania (Sejuc) infor-
mou que tem promovido me-
lhorias no setor de transporte 
dos detentos, para tentar ta-
par as falhas.

De acordo com a asses-
soria de comunicação da Se-
cretaria, a Sejuc está raciona-
lizando e equipando o Gru-
po de Escoltas Penais (GEP), 
visando a gerar economias 
para dar vazão às demandas. 
“Mais 6 carros celas, tipo fur-
gão foram este mês integra-

dos a frota. 
Além de mais material de 

segurança para os agentes fo-
ram adquiridos”, acrescen-
tou. A pasta informou ainda 
que está em andamento um 
novo concurso para agentes 
penitenciários do Estado, o 
que vai permitir que o efetivo 
do GEP seja reforçado. “Uma 
reunião está sendo marcada 
com o Judiciário para otimi-
zar os recursos empregados 
para não causar prejuízos às 
audiências. 

Uma agenda deve ser 
montada  levando em con-
ta as estruturas e esforços da 
justiça e de Sejuc”, adiantou a 

assessoria na nota.
Outra reclamação do pre-

sidente do Tribunal de Jus-
tiça é com relação às video-
conferências, que seriam um 
modo de otimizar o proces-
so das audiências, já que per-
mite que elas aconteçam sem 
que haja o deslocamento dos 
apenados.

“O TJ comprou vários 
equipamentos para video-
conferência. Até hoje o go-
verno não instalou nenhuma 
sala para que o Tribunal ins-
talasse esses equipamentos. 
Preparou uma em Alcaçuz, 
que foi destruída. Os equipa-
mentos estão todos ai, guar-

dados”, atacou Expedito Fer-
reira. A assessoria de comuni-
cação da Secretaria de Justiça 
e Cidadania, por outro lado, 
informou que resta apenas o 
link de internet para adotar a 
medida. 

“Com relação as video-
conferências a Sejuc já fez au-
diência inaugurais na PEA, 
em Alcaçuz no ano passado 
e as estruturas estão prontas 
esperando o link de internet 
que viabilize as audiências 
por videoconferência, a car-
go da Secretaria de Adminis-
tração, já em andamento”, diz 
a Secretaria em nota enviada 
pela assessoria de imprensa.

O TJ comprou 
equipamentos 

para video
conferência. 

Até hoje o 
governo não 
apresentou  

nenhuma 
sala para que 

o Tribunal 
instalasse esses 
equipamentos”

Expedito Ferreira
Presidente do Tribunal 

de Justiça do RN

secretaria tenta sanar deficiências

Brasil tem 
alto índice 
de presos 
provisórios

NÚMEROS

RN
Presos provisórios: 
2.522 (29,63%)
Total de presos: 8.513

Brasil
Presos provisórios: 
221.054 (34%)

Total de Presos: 
54.372

FONTE: CNJ
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Safra de games nacionais promete, com lançamentos dos principais estúdios 
do País para os próximos meses. Tem jogo para todo tipo de gosto 

Brasil terá boa safra 
de games em 2017

O 
ano de 2017 pro-
mete ser bom 
para os games 
brasileiros. De-
pois de uma sa-

fra forte em 2015, com os pri-
meiros jogos nacionais che-
gando para PlayStation 4 e 
Xbox One, e uma tempora-
da mediana no ano passa-
do, os principais estúdios do 
País anunciaram lançamentos 
para os próximos meses. Entre 
eles, há títulos para smartpho-
nes, PCs e consoles. 

Há uma razão para que a 
indústria brasileira de games 
passe por ciclos: a vasta maio-
ria dos estúdios no País hoje 
tem equipes de, no máximo, 
15 pessoas, o que permite dar 
vazão a apenas um jogo por 
vez - em média, um game leva 
cerca de dois anos para ser de-
senvolvido. Muitos estúdios, 
porém, demoram mais por 
enfrentar contratempos diver-
sos, como falta de dinheiro ou 
necessidade de treinamentos 
para a equipe.

É o caso da Bad Minions, 
de Brasília. Em setembro, a 
empresa deve finalmente lan-
çar Alkymia, seu primeiro jogo 
comercial, após três anos de 
desenvolvimento. "Fazer um 
jogo grande envolve muita 
pesquisa e criação de conteú-
do. Um cenário, por exemplo, 
demora cinco meses para ser 
feito", explica Leonardo Ba-
telli, sócio-fundador da Bad 
Minions.

Quem também traz novi-
dades este ano é a brasiliense 
Behold. Conhecida pelo best-
-seller Knights of Pen and Pa-
per, que vendeu 3 milhões de 
cópias no mundo todo desde 
2013, a empresa passou 2016 
fazendo planos. Agora, prevê 
para o meio do ano o lança-
mento de Galaxy of Pen and 
Paper, que transforma o uni-
verso medieval do jogo ante-
rior em uma aventura de fic-
ção científica. "Pensamos que 
fazer o Galaxy seria ótimo 
para melhorar o que erramos 
e trazer frescor para a fran-
quia", diz Saulo Camarotti, só-
cio da Behold.

Galaxy of Pen and Paper 
será publicado no Brasil e no 
exterior por uma parceria da 
Behold com a sueca Paradox 
Interactive. Além disso, em 
um acordo com a japonesa 
Bandai-Namco (de Pac-Man), 
a Behold lança a versão de 
consoles de Chroma Squad, 
que saiu para PCs em 2015. 

A brasiliense não é a úni-
ca a ter aliados no exterior. De 
forma independente, o desen-
volvedor Pedro ‘Santo’ Me-
deiros (do estúdio MiniBoss, 
de TowerFall Ascension) está 
criando Skytorn em parceria 
com o canadense Noel Berry. 
Com visual retrô, o game che-
ga para PC e PS4. 

Grande parte dos games 
brasileiros têm nomes em in-
glês e não é por acaso: cerca 
de 90% do público dos jogos 
nacionais está fora do País. 
Há, porém, quem tenha fei-
to parcerias com estrangeiros 
e agora faz o caminho inver-
so. É o caso da gaúcha Aqui-
ris: em 2011, a empresa lan-
çou Ballistic como um jogo de 
Facebook, em parceria com 
uma editora dos EUA. Apesar 
da popularidade, a brasileira 
faturou pouco com o game. 
Agora, criou uma nova versão 
do jogo, Ballistic Overkill. 

INCENTIVO
Há, porém, algo capaz de 

fazer a indústria brasileira de 
games sair do círculo vicio-
so: os editais da Spcine, liga-
da à Prefeitura de São Paulo, e 
da Agência Nacional do Cine-
ma (Ancine). O primeiro, para 
empresas de São Paulo, já es-
colheu 16 projetos e vai injetar 
entre R$ 35 mil e R$ 150 mil 
por game - um deles é Aritana 
e a Flecha Fantasma, sequên-
cia do primeiro game brasilei-
ro para Xbox One, Aritana e a 
Pena da Harpia, feito pela Du-
aik em 2015.

Já o segundo, com escala 
nacional, vai escolher 24 pro-
jetos e distribuir R$ 10 mi-
lhões, no total. "Os editais se-
rão um divisor de águas nos 
games brasileiros", aposta 
Sandro Manfredini, sócio da 
Aquiris, que prevê que os pri-
meiros frutos, porém, devem 
chegar só em 2018. 

Bruno Capelas 
Da Agência Estado VEM AÍ

Eternity: The Last Unicorn
Primeiro game da Void Studios 
(SP), Eternity: The Last Unicorn 
é inspirado na mitologia nórdica, 
contando a história de um 
guerreiro viking e uma elfa. Entre 
as referências, estão a série Souls, 
Resident Evil e Onimusha. Sai até 
março, para PCs, PlayStation 4 e 
Xbox One. 

Alkymia
Desenvolvido há três anos, Alkymia 
é o jogo de estreia da Bad Minions 
(DF). “Tudo o que o jogador pode 
fazer está relacionado à alquimia”, 
diz o produtor Leonardo Batelli, 
sobre o jogo de aventura em 3D 
previsto para setembro nos PCs. 
Versões para PS4 e Xbox One não 
estão descartadas. 

Ballistic Overkill
Nascido como game gratuito 
no Facebook em 2011, Ballistic 
cresceu, ganhou o sobrenome 
Overkill e se tornou pago. Previsto 
para o 1.º trimestre, o jogo de tiro 
já foi descrito como “filho de Call of 
Duty com Overwatch”. Feito pela 
gaúcha Aquiris (Horizon Chase), sai 
só para Pcs. 

Guardiões da Harpia
No mesmo universo de Aritana 
e a Pena da Harpia, primeiro 
game brasileiro para o Xbox One, 
Guardiões da Harpia será um 
jogo gratuito para dispositivos 
móveis, no estilo ‘runner’ - no qual 
o personagem corre pela tela em 
busca de moedas e fugindo de 
inimigos. Sai no 2º semestre, para 
Android.

Galaxy of Pen and Paper
Previsto para o meio do ano, 
Galaxy of Pen and Paper leva para 
o universo da ficção científica a 
diversão medieval de Knights of 
Pen and Paper, sucesso da Behold 
(DF) em 2013. Chega para PCs e 
dispositivos móveis, com textos 
bem-humorados, referências da 
cultura pop e visual retrô.

Skytorn
Quem também aposta no visual 
retrô é Skytorn, parceria de Pedro 
‘Santo’ Medeiros (de TowerFall 
Ascension) com o canadense Noel 
Berry. Inspirado em games como 
Metroid e Zelda, o jogo (para PC 
e PS4) tem aventura e exploração, 
além de uma protagonista 
andrógina, Névoa.

// Eternity: The Last Unicorn, inspirado na mitologia nórdica  

// Alkymia usa prática medieval como pano de fundo

// Ballistic Overkill nasceu como jogo do Facebook

// Galaxy of Pen and Paper chegará para PCs e celulares

// Skytorn aposta no visual retrô para encantar  

PS4 tem melhor 
trimestre com 
57 milhões de 
unidades vendidas

// Console

A Sony vai de 
vento em popa na 
liderança do mercado 
de videogames: no 
dia 2, a empresa 
anunciou que o 
PlayStation 4 chegou 
à marca de 57,1 
milhões de unidades 
vendidas. 

Entre os meses de 
outubro e dezembro 
de 2016, a empresa 
viu o videogame 
ter seu melhor 
trimestre da história 
em vendas, com 9,7 
milhões de consoles 
chegando às mãos 
dos consumidores. 

Uma explicação 
para isso é que 
o PlayStation 4 
passou por uma 
reformulação 
recente. Lançado 
inicialmente em 
novembro de 2013, o 
console ganhou duas 
novas versões em 
setembro e novembro 
do ano passado - 
respectivamente, o 
PS4 Slim, com preço 
mais acessível e 
design mais simples, 
e o PS4 Pro, com 
configurações 
turbinadas para 
tecnologias como 
realidade virtual. 

Hoje, o PlayStation 
4 disputa o mercado 
de consoles com 
o Xbox One, da 
Microsoft - a empresa 
norte-americana há 
tempos não divulga 
dados oficiais da 
venda de seu console, 
mas números do 
mercado estimam 
que cerca de 25 
milhões de Xbox One 
tenham sido vendidos 
desde novembro de 
2013. 

Em março, a 
Nintendo - hoje 
considerada a 
terceira força do 
mercado - lança o 
Nintendo Switch, que 
pode brigar com PS4 
e Xbox One por um 
lugar na preferência 
dos jogadores.
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Legislativo municipal vai analisar projeto de combate à violência 
obstétrica e institucionalização de práticas do parto humanizado 

Parto humanizado 
vira projeto de lei na 
Câmara Municipal

O 
Dia Internacio-
nal da Mulher foi 
de discutir o par-
to humanizado. 
Na Câmara Mu-

nicipal de Natal, membros do 
Movimento pela Humaniza-
ção do Parto e do Nascimento 
de Natal foram ao Legislativo 
entregar um projeto de lei que 
visa chamar a atenção para a 
causa. Produzido pela verea-
dora Natália Bonavides (PT), o 
documento foi assinado e en-
tregue ao presidente da Casa, 
o vereador Raniere Barbosa 
(PDT), que recebeu os papéis.

Agora, o próximo passo 
será a matéria ser aprovada 
no plenário. Por meio de uma 
ação do próprio Raniere, neste 
mês de março todos os proje-
tos da Casa voltados para po-
líticas para as mulheres serão 
votados em regime de urgên-
cia. A expectativa é que até o 
final do mês o projeto criado 
por Bonavides tenha esse des-
tino e evite a demora dos trâ-
mites legislativos.

“Esse foi um projeto pro-
posto a nós pelo Movimento 
da Humanização do Parto em 
Natal. É um projeto que fala 
da violência obstétrica que é 
aquela violência que a mulher 
sofre durante a gravidez, du-
rante o parto ou após. É uma 
violência essencialmente de 
gênero, que acontece no sen-
tido de uma sociedade pa-
triarcal que ainda não nos res-
peita. Esse projeto vem para 
avançarmos nessas conceitu-
ações e responsabilizações”, 
explicou a parlamentar.

A proposta caracteriza 
quais são as práticas reco-
mendadas do parto humani-
zado e o que é a violência obs-
tétrica, além de que determi-
na a adequação dos hospitais 
municipais à prática e que o 
Município fiscalize essas uni-
dades de saúde.

O presidente da Câmara 
Municipal elogiou a discussão 
do tema, que, admitiu, era des-
conhecido por ele. “A vereado-
ra Natália Bonavides traz um 
tema de políticas públicas que 
hoje é ausente, e ainda existe 
uma violência no parto à mu-
lher. Eu mesmo reconheço mi-
nha limitação de conhecimen-

to dessa causa e esse projeto 
vai trazer um despertar para 
toda a sociedade”, declarou.

O projeto de lei teria leva-
do dois anos para ficar pron-
to. Uma das pessoas que aju-
daram na matéria final foi a 
psicóloga Andressa Oliveira, 
representante do Movimento 
pela Humanização do Parto e 
do Nascimento de Natal.

“A importância desse pro-
jeto é compilar em um docu-
mento todas as informações 
publicadas sobre o tema e de-
pois disso difundir a questão 

da humanização do parto e 
o combate à violência obsté-
trica. Esse é o primeiro passo 
para que a gente melhore a as-
sistência obstétrica na nossa 
cidade”, avaliou Andressa.

A jornalista Camila Sarai-
va, 32, é mãe há pouco tempo. 
Sua primeira filha tem apenas 
um ano e um mês, e nasceu de 
um parto humanizado. Desde 
o momento em que soube da 
gravidez ela já excluía a possi-
bilidade da cirurgia cesariana. 
Mas até o nascimento de sua 
filhinha, a resistência médica, 

conta, foi grande.
“Eu queria ter um parto 

respeitoso com minhas von-
tades e que minha vida não 
passasse por nenhuma inter-
venção médica. A gravidez foi 
tranquila, então não tinha por-
que não ser um parto normal. 
Mas foi preciso enfrentar mui-
ta resistência da assistência 
médica, que muitas vezes in-
duz a gente para uma cirurgia 
cesariana sem necessidade. 
Durante todo o pré-natal eu ti-
nha muito firme isso e que eu 
ia precisar resistir”, lembra.

Felipe Galdino 
Do NOVO

// Neste mês de março a CMN votará todos os projetos voltados para as mulheres em regime de urgência 

// Projeto foi proposto pelo Movimento pela Humanização do Parto e do Nascimento de Natal
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O Dia da Mulher também 
foi manifestações nas ruas de 
Natal; um dia para a discussão 
do machismo, da violência de 
gênero e também Reforma da 
Previdência do Governo Fe-
deral, que visa igualar o tem-
po de aposentadoria entre ho-
mens e mulheres. Sindicatos e 
movimentos de defesa da mu-
lher se reuniram na Câmara 
Municipal e saíram em pas-
seata nas ruas da cidade, en-
tre os bairros de Tirol e Cida-
de Alta, na Zona Leste.

O ato aconteceu em mais 
de 200 cidades em todo o país. 
“Eu sou mulher, na resistência 
contra a Reforma da Previdên-
cia” era um dos cânticos mais 
bradados durante a manifes-
tação, que contou com ban-

deiras e cartazes de repúdio às 
políticas da presidência de Mi-
chel Temer e a violência con-
tra a mulher.

A caminhada começou 
às 10h e só acabou às 11h45, 
em frente à Prefeitura, onde o 
grupo se concentrou. No ca-
minho, pararam na Previdên-
cia Social, na Rua Apodi. Hou-
ve discursos e uma manifesta-
ção artística de uma mulher 
no caminho. Cláudia Gazola, 
do Coletivo Leila Diniz/Asso-
ciação das Mulheres Brasilei-
ras (AMB), falou da importân-
cia do protesto. “O 8 de março 
é bem emblemático, as mu-
lheres vão para as ruas e é im-
portante para que outras pes-
soas vejam nossa reivindica-
ção e que discutamos”, disse.

Dia Internacional da Mulher teve 
manifestação nas ruas de Natal

// Intervenções falaram sobre o machisco e a violência de gênero

PL Nº 0018/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO – SRP
Protocolo net: 310.025 / 2016-8

Objeto: Registro de preços para eventual aquisição de lençóis de borracha natural para 
Gerência de Operação e Manutenção Natal Sul – GMS, e para Regional Oeste – ROE.

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
O Pregoeiro da Companhia de Águas e Esgotos do RN, designado através das Portarias nº 
0472/2015-D e 0012/2017-D, com fundamento no Art. 4º, Inciso XX da Lei 10.520/02, resolve 
divulgar como vencedora do certame acima mencionado a empresa AF COMÉRCIO EIRELI - 
ME, dos itens 01, com valor unitário de R$ 29,35; 02, com valor unitário de R$ 71,20; 03, com 
valor unitário de R$ 48,00; e 04, com valor unitário de R$ 61,95. Outrossim, no uso de suas 
atribuições, decide ADJUDICAR o certame acima ao referido licitante, conforme as condições 
ofertadas em sua proposta.

Natal/RN, 08 de Março de 2017
Gilvan Pontes da Silva

Pregoeiro

EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA
1º LEILÃO: 23 de março de 2017, às 16h50min *.

2º LEILÃO: 30 de março de 2017, às 16h50min *. *(horário de Brasília)
Carlos Alberto Fernando Santos Frazão, Leiloeiro Oficial, JUCESP nº 203, com escritório na Rua da Mooca, 
3.508, Mooca, São Paulo/SP, FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento tiver, 
que levará a PÚBLICO LEILÃO de modo PRESENCIAL E ON-LINE, nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e 
parágrafos, autorizado pelo Credor Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A - CNPJ n° 90.400.888/0001-
42, nos termos do Instrumento Particular de 20/08/2012, cujo Fiduciante é ELISÂNGELA SILVA CORTES, 
CPF/MF nº 226.204.998-01, em PRIMEIRO LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior 
a R$ 269.019,80 (Duzentos e Sessenta e Nove Mil Dezenove Reais e Oitenta Centavos – atualizados conforme 
disposições contratuais), o imóvel constituído pelo “Apartamento nº 803 Tipo “C”, do Condomínio “Porto Tropical 
Residence”, com 114,72m² de área construída, sendo 55,93m² de área privativa e 58,79m² de área de uso comum, 
situado na Rua do Golfinho nº 350, no bairro de Ponta Negra - Natal/RN, melhor descrito na matrícula nº 40.004 
do Cartório Registro de Imóveis da 3ª Zona da Comarca de Natal/RN”. Imóvel ocupado. Venda em caráter “ad 
corpus” e no estado de conservação em que se encontra. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica desde 
já designado o SEGUNDO LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a R$ 108.705,11 
(Cento e Oito Mil Setecentos e Cinco Reais e Onze Centavos – nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97). O 
leilão presencial ocorrerá no escritório do Leiloeiro. Os interessados em participar do leilão de modo on-
line, deverão se cadastrar no site www.FrazaoLeiloes.com.br, encaminhar a documentação necessária para 
liberação do cadastro 24 horas do início do leilão. Forma de pagamento e demais condições de venda, VEJA 
A INTEGRA DESTE EDITAL NO SITE: www.FrazaoLeiloes.com.br. Informações pelo tel. 11-3550-4066.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN
o

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  008/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) 
licitação(ões) abaixo descrita(s), a saber:

o
- PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  008/2017 - Processo Administrativo nº 810/2017, 
originado pelo Memorando nº 026//2017 – Secretaria Municipal de Segurança, Defesa 
Social e Patrimonial, que objetiva o REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E 
EVENTUAL DE CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO PREPARO E 
ACONDICIONAMENTO DE REFEIÇÕES PREPARADAS, VISANDO ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SEGURANÇA, DEFESA SOCIAL E 
PATRIMONIAL DE GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e especificações 
constantes no Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão inicial está marcada 
para DIA 21 DE MARÇO DE 2017, PELAS 09H00MIN (NOVE HORAS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no 
térreo do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de 
Souza Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições 
e especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital( is) poderão ser requeridos por meio do email 
cpl.guamare@gmail.com, através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 08 de Março de 2017
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro
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EsportEs

Clubes de Mossoró e Assu buscam a partir de hoje 
campanha melhor do que a do primeiro turno 

Potiguar e Assu 
estreiam no returno

D
epois de Améri-
ca e Santa Cruz 
de Natal due-
larem na noite 
de ontem, Poti-

guar e Assu dão continuida-
de à primeira rodada da Copa 
Rio Grande do Norte, o se-
gundo turno do Campeona-
to Potiguar, na noite de hoje. 
Os dois times jogam no está-
dio Nogueirão, em Mossoró, 
às 19h. 

As equipes ainda sonham 
com a vaga na Série D do pró-
ximo ano e brigarão entre si - 
e contra o América - durante 
o turno para consegui-la. Isso 
porque com a conquista da 
Copa Cidade do Natal o Glo-
bo garantiu o time na edição 
do próximo ano e deixou ape-
nas uma vaga aberta.

O duelo terá novidades 
dos dois lados. O Potiguar es-
treou o seu novo treinador 
Emerson Sarmento já na úl-
tima rodada do primeiro tur-
no e venceu o Santa Cruz de 
Natal. O time se reforçou nes-
se período com nomes como 
Lucas Cunha, Jackson, Robert, 
Joseph e Wellington.

Assim, e com outras resci-
sões de contrato, tenta, com 
uma equipe reformulada, des-
lanchar no certame. O Time 
Macho já tem vaga garantida 
na Série D deste ano - lugar 
que conquistou ainda no Esta-
dual do ano passado. 

O Assu passou por uma re-
formulação tão grande quan-
to. A equipe terá Barata como 
técnico neste segundo turno. 
Antes, ele estava no Baraú-
nas e brigou até a última ro-
dada do primeiro turno por 
uma vaga na final. Apesar dis-
so, acabou demitido.

Lá, Barata terá que correr 
contra o tempo, assim como 
foi em Mossoró. Com o fim 
da parceria com os colombia-
nos e o próprio ex-técnico José 

Cortina, a equipe se desfez de 
alguns atletas e contratou ou-
tros, como o experiente ata-
cante Almir, de 31 anos, que 
estava no futebol coreano.

Outro nome que reforça o 
elenco do Camaleão do Vale é 

o atacante Joan, que é filho do 
técnico Barata.

O Potiguar sonha com um 
segundo turno um pouco me-
lhor que o primeiro, quando 
brigou boa parte contra o re-
baixamento. Por isso, precisa 

pontuar, para não ver o fantas-
ma se aproximar novamente 
nessa luta.

Já o Assu, que chegou a bri-
gar no topo no início do certa-
me, mas ficou pelo caminho, 
quer tentar chegar mais longe 
e quem sabe disputar uma fi-
nal do segundo turno.

No primeiro turno, as duas 
equipes se enfrentaram no es-
tádio Edgarzão, em Assu, e o 
Potiguar saiu com a vitória: 2 
a 1 pra cima do Camaleão do 
Vale.

A primeira rodada tem 
continuidade no próximo do-
mingo (12), na partida entre 
Baraúnas e Alecrim, também 
no Nogueirão, e só encerra no 
dia 29, quando o ABC enfren-
ta o Globo no Barrettão. O Al-
vinegro teve seus jogos adia-
dos por conta do duelo con-
tra o São Paulo pela Copa do 
Brasil.

// potiguar de Mossoró estreia no segundo turno com meta de pontuar inclusive com os grandes de Natal

FOTOS: FRANKIE MARCONE / NOVO

// Assu também promoveu reformulações para segundo turno

Fora do Vasco des-
de 2015, o meia Ber-
nardo acionou o clu-

be na Justiça. Ao todo, o atle-
ta - atualmente no Botafogo-
-SP - cobra salários atrasados, 
FGTS, 13º, premiações, férias 
e até danos morais. A audi-
ência está marcada para o 
dia 15 de agosto. Em apenas 
um dos itens, o jogador co-
bra R$ 32 milhões do clube 
cruzmaltino.

Outros itens curiosos 
aparecem no processo. O do-
cumento, por exemplo, colo-
ca na conta dos atrasos a per-
da de um carro financiado 
do jogador. A alegação é a de 
que o meia, sem receber, não 
conseguiu cumprir com suas 
obrigações até perder o auto-
móvel para a Justiça. Bernar-
do diz ainda que teve que fa-
zer empréstimos bancários 
por conta da situação.

Outro ponto reclamado 
pelo jogador é o de que teria 

sido obrigado a assinar uma 
“carta de suspensão”, em ju-
nho de 2015, pelo presidente 
Eurico Miranda. Já no que se 
refere a danos morais, o meia 
acusa o clube de tê-lo expos-
to na mídia, fato que teria ge-
rado uma grande repercus-
são popular e que, por con-

sequência, teve como resul-
tado um suposto diagnóstico 
de síndrome do pânico no 
atleta.

Procurado pela reporta-
gem, o vice-presidente ju-
rídico vascaíno, Paulo Reis, 
não quis entrar em detalhes e 
nem comentar os tópicos do 

processo:
“Eu não comento sobre 

processo. Sou advogado. Res-
peito as ações”, limitou-se a 
dizer o dirigente.

A maior parte das cobran-
ças de Bernardo se referem 
ao período em que o clube 
ainda era administrado por 
Roberto Dinamite. No que se 
refere a Eurico, além de da-
nos morais, ele pleiteia a pre-
miação do título carioca de 
2015 no valor de R$ 50 mil.

Esta não é a primeira vez 
que Bernardo processa o Vas-
co. Em 2012, o meia acionou 
o clube na Justiça cobrando 
salários e FGTS. O imbróglio 
culminou em litígio e o joga-
dor acabou se transferindo 
para o Santos.

Vale ressaltar que outros 
atletas que fizeram parte da-
quele elenco moveram ou 
ainda movem processo con-
tra o Cruzmaltino. Alguns de-
les já obtiveram acordos.

// Na Justiça

Ex-jogador cobra ação 
milionária do Vasco

// Habilidoso, Bernardo construiu carreira polêmica

REPRODUÇÃO

// Herói do jogo, Neymar fez dois e deu assistência para o 6º gol 

REPRODUÇÃO

// Europa

// Dia da Mulher

O milagre aconteceu 
no Camp Nou. O 
Barcelona venceu o 

Paris Saint-Germain por 6 a 
1, ontem, e conseguiu a im-
provável vaga nas quartas 
de final da Liga dos Campe-
ões. Neymar, com dois gols e 
uma assistência nos minutos 
finais, foi o herói da classifi-
cação catalã, num jogo que 
já desponta como um dos 
maiores embates da história 
da Champions. 

Derrotado por 4 a 0 no 
jogo de ida, na França, o Bar-
celona precisava de 5 a 0 
para garantir a classificação 
no tempo regulamentar - ou 
devolver o 4 a 0 e conseguir 
esticar a decisão até prorro-
gação e pênaltis. 

Como esperado, o time 
de Neymar correu atrás dis-
so desde o primeiro minuto 
de partida e conseguiu abrir 
o placar já aos 2 minutos de 
jogo, chegando a abrir 3 a 0 
no marcador. 

Quando tudo parecia se 
encaminhar para a vitória 
catalã, Cavani diminuiu para 
o time de Paris e jogou um 
balde de gelo na esperan-
ça do Barça em avançar na 
Liga dos Campeões da Euro-

pa. O gol obrigava o Barcelo-
na a fazer três gols, o que não 
aconteceu até os 42 minutos 
da etapa final de partida. 

Foi aí que a estrela de 
Neymar brilhou. Aos 42 ele 
marcou um golaço de falta, 
devolvendo o ânimo à torci-
da da casa. Três minutos de-
pois, marcou mais um, de 
pênalti. O “impossível” acon-
teceu aos 49 minutos de par-
tida, quando novamente ele, 
Neymar, apareceu para re-
solver a parada. 

Ele achou Sergi Rober-
to livre dentro da área e deu 
um passe preciso para que 
ele empurrasse a bola para 
o fundo das redes e colasse 
o Barça na próxima fase da 
Champions. 

PRÓXIMO
O adversário do Barcelo-

na na próxima etapa da Liga 
dos Campeões será definido 
em sorteio, marcado para o 
dia 17 de março.

Também pela Liga dos 
Campeões, o Borussia Dort-
mund recebeu o Benfica na 
tarde de ontem e venceu os 
portugueses pelo placar de 4 
a 0. Com o resultado, os ale-
mães se classificaram.

Nada de nome das mães 
dos jogadores, ou fra-
ses de efeito. A home-

nagem que o Cruzeiro fez no 
Dia Internacional da Mulher, 
ontem, foi direto à raiz do pro-
blema. Mostrou, por exemplo, 
que a cada 2 horas, uma mu-
lher é morta no País. Ou que 
não há vereadoras em 23% 
dos municípios brasileiros.

Contra o Murici, em Ala-
goas, pela terceira fase da 
Copa do Brasil, o Cruzeiro 
prestou uma homenagem 
histórica às mulheres. As ca-
misas dos jogadores lembra-
rão a violência contra elas e a 
desigualdade em relação aos 
homens.

Para isso, o número de 
camisa de cada jogador se 
tornou uma estatística. A 
ação foi uma parceria entre a 
Umbro e a Agência New360. 
Os dados foram colhidos 
pela ONG Azminas, que pelo 
empoderamento.

“O Cruzeiro Esporte Clu-
be tem participado de diver-
sas campanhas contra qual-

quer tipo de preconceito. Em 
pleno século XXI, não é tole-
rável ver as mulheres sofre-
rem atos de violência e dis-
criminação. Com esta ação, 
nos juntamos a todos que 
combatem as desigualda-
des contra pessoas do sexo 
feminino. Esse é um dos pa-
peis sociais que os clubes de 
grandes torcidas precisam 
sempre estar desenvolven-
do”, comentou Gilvan de Pi-
nho Tavares, presidente do 
Cruzeiro.

Ao invés de simples nú-
meros para identificação dos 
atletas, as camisas serviram 
como outdoor para expor a 
grave questão da violência 
contra a mulher que é reali-
dade hoje no Brasil. 

“A cada 2 horas, uma é 
morta”, “Trabalham quase 
3 vezes mais nas tarefas de 
casa”, “5º país em taxa de fe-
minicídio”, “De cada dez de-
sempregados, 7 são mulhe-
res” e “A cada dez jovens, 8 
sofreram assédio” foram al-
gumas das frases usadas. 

Barça faz o impossível, 
goleia o PSG por 6 a 1 e 
avança na Champions

Cruzeiro usa data para lembrar 
casos de violência em camisa
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Flashes
do Seridó cmdantas@novojornal.jor.br

porCarlos Magno

TINTIM
Os parabéns pra você 
serão cantados hoje 
para o empresário 

caicoense Ary 
Ovídio da Silva e a 
bioquímica Edilma 
de AraújoDantas. 
Amanhã é dia 

de parabenizar o 
deputado estadual 
Gustavo Carvalho, 

artista plástica 
Maria Helena Dias 

Pacheco, médico e ex-
prefeito de Jucurutu, 
Saint’Clair Torres 
de Araújo, estilista 
Luciana Mamede 
Galvão e Apolônia 
Alves de Medeiros, 

empresária de 
sucesso no mundo 
fashion de Caicó. 
No sábado, rasga 

folhinha o advogado 
e ex-vereador de 

Natal, Heráclito Noé 
e a cruzetense Cleiva 
de Araújo Azevedo. 

Festa segunda-
feira, para a dentista 
caicoense Tâmara 
Melo, Ubalmagnus 
Góis e o mestre do 
jornalismo potiguar, 
Cassiano Arruda. Na 
terça, ganha parabéns 

o juiz Undario 
Andrade, Edna Telma 
Galvão Marinho e o 
empresário santa-
cruzense Marcílio 
Henrique. Quarta-

feira é dia de desejar 
tudo de bom para 
a dentista Lourdes 
Nóbrega, coronel-
PM Clovis Alberto 

da Câmara e o 
empresário Ricardo 

Sobral.

Turismo
Caicó vai sediar hoje, às 
9h30, no Salão Nobre 
da antiga prefeitura, 
a trigésima reunião 
ordinária do Conselho 
de Turismo do Pólo 
Seridó, com a presença 
do secretário estadual 
de Turismo do RN, Ruy 
Pereira Gaspar.

Passarela
Júnior Flash, o mago da 
fotografia, trabalha na 
organização da festa que 
vai escolher dia 8 de abril, 
no Ginásio de Esportes 
Governador Lavoisier 
Maia, a Miss e o Mister 
Jardim do Seridó 2017.

Candidatura
O médico e candidato 
à Prefeitura de Parelhas 
nas últimas eleições, 
Tiago Almeida, admite a 
possibilidade de disputar 
mandato de deputado 
estadual nas eleições do 
próximo ano.

Agenda
Raynel & Forró Só o Mii, 
Pedrinho Pegação e Gi 
Giannini estão entre as 
atrações da 33ª Vaquejada 
de Florânia, que rola dias 
1º e 2 de abril, no Parque 
Manoelzinho Pereira. É a 
primeira grande vaquejada 
da nossa região este ano.

Artesanato
O Centro de Artesanato 
de Caicó, que está sendo 
instalado na antiga Casa 
de Coletoria, deve ser 
concluída até a festa de 
Sant’Ana e vai beneficiar 
cerca de 3 mil artesões dos 
25 municípios do Seridó.

Miss Plus
A Miss Rio Grande do 
Norte Plus Sizi 2017, 
Bárbara Dantas Máximo, 
seridoense de Carnaúba 
dos Dantas, já está em 
São Paulo, onde participa, 
amanhã, da final do 
concurso Miss Brasil 
Plus Sizi 2017, reunindo 
representantes dos 26 
estados e do Distrito 
Federal.

Paixão de Cristo
Em Carnaúba dos Dantas 
já começaram os ensaios 
para o espetáculo da 
Paixão de Cristo, que 
chega a sua 43ª edição 
na Praça dos Romeiros, 
construída especialmente 
para o espetáculo sacro 
que reúne milhares 
de turistas e romeiros 
durante a Semana Santa. 
É o segundo maior 
espetáculo ao ar livre do 
Brasil, depois de Nova 
Jerusalém-PE.

Diocesano
Uma missa solene 
celebrada pelo bispo 
diocesano e presidente 
do CDS, Dom Antonio 
Carlos Cruz Santos, 
marcou as comemorações 
dos 75 anos do Colégio 
Diocesano Seridoense, 
domingo, na Igreja Matriz 
São José, em Caicó. Em 
seguida, foi inaugurada 
uma placa comemorativa 
na quadra do colégio.

Magistrado
O juiz Deyvis de Oliveira Marques, assumiu a presidência 
do Fórum Nacional de Juízes de Violência Doméstica 
Contra a Mulher. O magistrado potiguar foi eleito através 
de votação de magistrados de todos os Tribunais do Brasil.

No júri
A ex-Miss Rio Grande do Norte, Cristielly Karla de 
Medeiros entre as que vão integrar a comissão julgadora 
do concurso Miss e Mister Acari 2017, dia 31 de março, 
sob a batuta de Digo Dantas. 

   DESTAQUE - O sempre elegante casal Ary Ovídio da Silva 
e Tânia Maria Dantas, figuras de destaque da sociedade 
caicoense. Ele brinda idade nova hoje

   RODA SOCIAL - Empresário Ricardo Sobral e Tereza Cristina, 
em recepção que juntou todos os nomes da sociedade acariense. 
Ele aniversaria terça-feira

   A BELA - Yanaell Cynthia Nogueira Gomes é uma das 
candidatas ao título de Miss Acari 2017

   PASSARELA - Pedro Jonath 
Silva de Oliveira vai disputar o 
título de Mister Acari 2017

   ENCONTRO - O juiz 
Deyvis de Oliveira Marques 
e o Embaixador do Brasil 
na Áustria, Ricardo Neiva 
Tavares em evento em Brasília

   BEM JUNTINHOS - Advogado João Batista Soares e a mulher, 
juíza Fátima Soares, curtindo as festinhas de Mono

   COLÍRIO - Toda a beleza de Lígia Eduarda Dantas, 18 anos, 
1,70m, candidata de Cerro Corá no Miss Seridó 2017

   DE LONGA DATA - Advogado, escritor e empresário Heráclito Noé, 
que festeja idade nova sábado, em pose com  a bela mulher, Patrícia 
Noé, e o produtor de eventos André Lucorpe

LOURENÇO

LOURENÇO

LUCAS FRANÇA

LUCAS FRANÇACEDIDA

CEDIDA

DIVULGAÇÃO

TIAGO KEYRRISON

BELEZA SERIDOENSE
Passado o Carnaval, os municípios seridoenses se 

movimentam para a escolha dos seus representantes aos 
títulos de Miss e Mister Seridó 2017, que acontece dia 15 de 
julho, no Ginásio de Esportes Ovídio Dantas, em Parelhas, 
em parceria com a Matersol Moda Praia. Já estão inscritos: 

Eduardo Marcos Silva e Rayanne Medeiros(Equador), 
José Paiva Lopes Neto e Guilhermina Alencar(Ipueira), 
Wandson Hugo dos Santos e Yasmim Dantas(Jardim de 
Piranhas), Tarssio Felipe e Viviane Gomes(Parelhas), 
Anderson Duarte Azevedo e Murielly Karla Dinis de 
Medeiros(Santana do Seridó), Hyêgo Maia e Karla 

Katiane(São Fernando), Carlos César Medeiros Câmara e 
Maria Eduarda Souza de Medeiros(São José do Seridó).

Batina
Confirmado para o dia 20 
de maio, a posse do novo 

arcebispo da Paraíba, Dom 
Manoel Delson Pereira da 
Cruz. A católico baiano 
será o quarto bispo com 

passagem pela Diocese de 
Caicó, onde atuou por 6 
anos e deixou uma legião 
de amigos, a assumir uma 

arquidiocese.

Homenagem
A promotora caicoense 
Erika Verícia Canuto de 
Oliveira, titular da 68ª 

Promotoria de Justiça da 
Comarca de Natal, foi uma 
das homenageadas terça-
feira, na Câmara Municipal 
de Natal, pela passagem 
do Dia Internacional da 
Mulher. A proposta foi do 
vereador Aldo Clemente.

Feijoada   
Samba do Zé agita sábado, 

a partir do meio-dia, a 
tradicional feijoada da 

Família Espírita Seareíros do 
Amanhã, na sede da FESA.
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// Vice-prefeito de Natal Álvaro Dias visitou o senador Garibaldi Alves no plenário do Senado 

//Desfile Miu Miu Inverno 2017 em Paris

//A especialista em Logística Karla Motta foi a homenageada 
do vereador Sueldo Medeiros (PHS) na Câmara Municipal de 
Natal pelo Dia Internacional da Mulher

//Deputada estadual Márcia Maia homenageou Vilma Batista, 
presidente do Sindicato dos Agentes Penitenciários do RN, na sessão 
que comemorou ontem o Dia Internacional da Mulher na Assembleia 
Legislativa. “Essa guerreira é a prova viva de que é possível ir além 
daquilo que pensam de nós e para nós”, comentou a parlamentar 
sobre a homenageada

//Na manhã desta quarta-feira (08), foi lançado do Projeto 
Educonex@o, promovido pelo Instituto Net Claro Embratel, em 
parceria com o Instituto Crescer e a Prefeitura Municipal do Natal, 
por meio da Secretaria Municipal de Educação. A cerimônia contou 
com a presença do prefeito de Natal, Carlos Eduardo Nunes Alves, da 
secretária municipal de Educação, professora Justina Iva de Araújo 
Silva, e também com a presença do diretor de operações do Grupo 
América Móvil, Albino Serra, do gerente de operações da Net, Elton 
Rodrigo dos Santos, e do gerente de Responsabilidade Social do Grupo 
América Móvil, Flávio Rodrigues e outros representantes do Instituto 
Crescer e do Instituto Net Claro Embratel 

Sobre a 
repercussão, no 
Brasil, pelo Dia 

Internacional da 
Mulher:

Jornalista Cristiana 
Lôbo: 

“Temer em 
discurso no dia 

da Mulher, sobre 
papel da mulher 

na economia: 
‘Ninguém é capaz 
de melhor detectar 

as eventuais 
flutuações 

econômicas do 
que a mulher, 

pelo orçamento 
doméstico maior 

ou menor’”.

Jornal Estadão: 
“Chefiando 39% 

dos lares, mães que 
criam seus filhos 
sozinhas ainda 

sofrem preconceito”.
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>> Visita  
no Senado
Cumprindo agenda 
administrativa em 
Brasília, nesta terça-
feira, onde acompanhou 
reunião sobre a adutora 
que vai melhorar o 
abastecimento d’água 
de Caicó, o vice-prefeito 
de Natal Álvaro Dias 
aproveitou para fazer 
uma visita ao senador 
Garibaldi Alves Filho, seu 
correligionário e amigo, 
que o convidou para 
sentar junto à bancada 
do PMDB no Plenário do 
Senado durante a sessão. 
Álvaro tem auxiliado o 
prefeito Carlos Eduardo 
e cuidado de projetos 
importantes do seu tempo 
de deputado estadual, 
especialmente do Seridó.

>> Critérios
A lista é produzida de acordo com os seguintes critérios: 
assiduidade, gastos, qualidade administrativa e processos 
judiciais. As informações apresentadas no espaço são de origem 
pública, sendo a maioria delas oriundas do site do Congresso.

>> Estímulo
Segundo o deputado Felipe Maia, o ranking faz uma leitura 
do cenário político e estuda as produções dos parlamentares 
brasileiros. “Estar bem avaliado na lista é um estímulo para 
continuar o trabalho e defender os interesses do Rio Grande do 
Norte no Congresso Nacional”, disse o parlamentar.

>>  Tour Judô
Neste fim de semana, de 10 a 12 de março, a praça de eventos do 
Partage Norte Shopping recebe o projeto Tour Judô Cielo, realizado 
pela Confederação Brasileira de Judô, por meio do Ministério dos 
Esportes, em parceria com as federações estaduais e com a Cielo. 
A iniciativa tem o objetivo de fomentar o esporte para crianças e 
jovens do nordeste brasileiro. Depois de passar por capitais como 
São Luis (MA), Fortaleza (CE), Aracaju (SE) e Maceió (AL), o 
projeto chega a Natal. As atividades também acontecerão com 
ações nas escolas, além dos três dias de arena.

>>  Ásia Pop
O que o mundo viu nas passarelas dos mais recentes desfiles 
internacionais chega para a maquiagem das brasileiras. O Boticário 
foi até o Oriente buscar inspiração para a nova coleção de sua linha 
premium de maquiagem: a Make B. Modern Asia, que “carrega o 
mood da Ásia Pop traduzido para o dia a dia da mulher urbana e 
moderna”.
Make B. Modern Asia já está disponível nas lojas, no e-commerce e 
com as revendedoras do Boticário em edição limitada.

>> França 
na UFRN

A Universidade Federal 
do Rio Grande do 

Norte (UFRN) sediará 
nesta sexta-feira, 10, 
palestra do Campus 

France Brasil, agência 
do governo francês 

responsável pela 
promoção do ensino 

superior. O evento 
aberto ao público 

acontece das 11h às 
12h no Anfiteatro B 

do Centro de Ciências 
Exatas e da Terra 

(CCET), no campus 
central da UFRN. 

A programação inclui 
sessões de atendimento 

sobre processo 
de candidatura, 

apresentação sobre o 
ensino superior francês 

e oportunidades de 
bolsas de estudos.

>> Aprovado
No dia Internacional da 
Mulher, comemorado 
nesta quarta-feira (8), a 
Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania do 
Senado priorizou, na 
sua pauta de votações, 
projetos da bancada 
feminina. 
Foram aprovadas várias 
matérias de interesse 
das mulheres, entre elas 
o relatório da senadora 
do RN Fátima Bezerra ao 
Projeto de Lei do Senado 
195/2014, de autoria da 
senadora Ângela Portela, 
que obriga a remessa do 
boletim de ocorrência às 
autoridades judiciais, no 
caso do envolvimento de 
criança como vítima ou 
testemunha da agressão à 
mulher.

>> Proteger
O projeto remete, no 
prazo legal, os autos 
do inquérito policial 
ao juiz e ao Ministério 
Público e, em caso de 
envolvimento de criança 
ou adolescente como 
vítima ou testemunha da 
agressão, informações e 
eventuais provas ao Juiz 
da Infância e da Juventude 
e ao Conselho Tutelar. 
O projeto altera os incisos 
II e VII do artigo 12 da Lei 
11.340/2006 (Lei Maria da 
Penha).
“O objetivo essencial da 
lei é proteger a mulher 
da violência doméstica. 
Muitas vezes não se 
apura, na oportunidade, 
eventual agressão contra 
crianças e adolescentes 
que tenha ocorrido ou não 
se encaminha o registro de 
tal fato para as autoridades 
competentes para a 
sua responsabilização”, 
afirmou a senadora.

>>  Bem 
posicionado
Pelo terceiro ano, o 
deputado federal Felipe 
Maia é o potiguar 
melhor avaliado no 
ranking elaborado pelo 
site www.politicos.
org.br. Na lista dos 
deputados federais do 
Brasil, o parlamentar 
aparece na 31ª 
posição. A página 
faz uma análise e 
compara a atuação dos 
deputados e senadores 
brasileiros.

Giro pelo 
Twitter...

...do portal JOTA: “CCJ do Senado aprova casamento 
homoafetivo. Projeto tenta transformar em lei a decisão 

da Justiça sobre o tema”;

...do Jornal O Globo: “Tensão pré-lista de Janot não 
afeta festa com Temer, ministros do STF e promessa de 

‘leitoinha’”;
...do Senado Federal: “Propostas de Lei Geral e Fundo 
Nacional do Esporte começam a tramitar no Senado”.
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Chrystian
de Saboya

Os egoístas 
morrem antes. Na 
indecência da vida, 
nas feridas, na falta 
de generosidade e 
amor

MARACUJINA 
Sei não...
Mas a Internet está tirando a noção, o bom senso de muita gente.
Impressionante o número de personagens que se cria – e a quantidade de 
caras e bocas que desfilam no feed.
Tem gente postando-se, até tomando banho!
No banheiro, sentado no trono...
O que se come – quem se come – para quem se ama, os que se odeiam.

Tem gente brigando a esmo – principalmente no Face (oh preguiça!) e no 
Twitter (sempre carregado de algozes e críticos ferrenhos).
Textos imensos de amor a Deus para, em seguida, brigar por fulano, em nome 
de um tal caminho, ou sei lá.
O mundo, na web, inclusive, está de pernas pro ar! 

Ninguém vai a determinado lugar para ser feliz: vai para se amostrar.
Em viagens, existem igs no Instagram, por exemplo, que chegam à marca das 
dez, vinte, cinquenta postagens num único dia.
Quanto mais se exibir, melhor!

As pessoas estão, de verdade, cada vez 
menos interessantes.
O que é uma pena.

À deriva
Segurança pífia por todo lugar...
Os assaltos na Rua Pinto Martins, atrás da Secretaria 
Municipal de Saúde, área nobilíssima da cidade, estão a todo 
vapor.
Essa semana, pela terceira vez, passando de carro na 
esquina da Pinto Martins com o prédio Mozart Romano, 
mais uma vítima de assalto à mão armada.

Babador
Com evento criado pela Casa de Ideias, o Manary lança, dia 
17, às 21h, no seu restaurante, uma idéia maravilhosa.
O Cardápio de Ostras tem o cheff de Floripa Jaime Barcelos 
– e a doce e Darling Carla Bagnoli como star do hotel que 
Natal ama, há 21 anos de vidas e verões.

Borboleta
Capa e recheio da sempre ótima Bzzz, a revista da toda 
Darling Eliana Lima, Tereza Tinôco faz zoada hoje, na loja, lá 
pelas 17h30.
A bonita recebe fãs e discípulos com música, delicinhas e 
moda.

Se acha
A P&C, que adoro, continua expandindo parcerias. Além 
de fechar recente acordo para fornecer pães para a rede 
Pittsburg, a unidade da P&C em Ponta Negra também 
passou a produzir pães de hambúrguer, de abóbora e 
australiano para a sanduícheria Rapadura Hambúrguer 
Brasileiro – que amo muito também!

GLOS
SÁRIO

Será amanhã, 10, 17h, 
na Cooperativa Cultural 
Universitária da UFRN, 
lançamento do livro “O 
intelectual e a cultura: 

múltiplas ressonâncias”, de 
Margarida Maria Knobbe 
e Maria da Conceição de 

Almeida. 
Obra que, ao questionar 
sobre o que – ou quem 

– é o intelectual, revisita 
inúmeros autores os quais, 

ao longo da história, 
trataram do tema ou 

personificaram o fenômeno 
da intelligentsia.

Arra!

Moldura
As telas da exposição Carnaval! 
Carnaval!, ainda em cartaz 
na Toque de Mídias, também 
podem ser vistas – e adquiridas 
- na internet. 
A galeria de arte do jornalista 
Cristiano Félix acaba de 
ganhar espaço virtual, onde se 
amostram obras com descrição 
e preço. 
No site estão disponíveis 
também trabalhos de Silvana 
Benevides, Jayr Peny, Anasor 
ed Searom e Dorian Gray, 
considerado um dos maiores 
nomes da arte no RN e que nos 
deixou em janeiro...
A galeria virtual Toque de 
Mídias pode ser acessada no 
toquedemidiascomunicacao.
com.br/galeria

VIA LÁCTEA 
Magote de bem querer na pose 
para Lilia Rosado: Kris Shelman 
Rosado, Liane Dantas, Romeica 
Cunha Lima Rosado, Tania Ventura 
de Saboya, Chris Morais (saudade) 
e Nayara Rosado Gondim

 BOM BOCADO 
Lindos de viver, Maria Clara Dantas, Marcos 

Cunha Lima Rosado e Bia Maia

CINDERELA
 Toda bela, Maria Eugênia Lira em noite de 
vivas mis para Lilia Rosado

CIRANDA
Que farra: Maria 
Antonia Rosado, 
Eloisa Valentim, 

Lara Lemos, 
Bia Lacerda 

e Ju Oliveira. 
Felicidade para 

dar, vender e 
espalhar pelo 

mundo! Que 
sejam, todas, 

muito felizes!

GLÍTER 
Poderosa, lindona, 
Camila Pereira de 
Erick e Patricia

 ENLUARADA 
Ana Luiza Rosado, filha luz de Ticiana e 

Waguinho Soares: liiiiiiiiiiiiiiiiiinda!

BRIGADEIRO
 Em noite de 

festa para Lilia 
Rosado, os bons 

moços João 
Pedro Flores e 

Marcelo Tinoco

Dezenove explosões em 
caixas eletrônicos esse 

ano, no RN.
Sem segurança na capital 
– e no interior – bandidos 

fazem festa.
E população padece.

Fico aqui pensando...
Fosse no governo de Rosalba 
Ciarlini, que começou a dar 
seu show em Mossoró, esse 
desmantelo na segurança 
pública... o RN já tinha ido 

pelo ares.

FOTOS LILI GLUCK

desaboya@novojornal.jor.br
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Cultura

Cantora Silvia Sol apresenta pela primeira vez a 
versão finalizada do show "O Canto  do Mar", com repertório 

que vai de Caymmi ao potiguar Yrahn BarretoD
esde que ouvia 
de seu tio a 
lenda sobre 
uma menina 
que foi buscar 

um espelho dentro do mar 
e de lá nunca mais voltou, 
transformando-se em uma 
sereia, Silvia Sol nunca 
conseguiu se desprender 
das ondas marítimas, 
principalmente das de Ponta 
Negra, zona sul de Natal, onde 
foi criada.

A vontade de se 
transformar em sereia, 
assim como a garota da 
história, pode até ter ficado 
na infância, mas a vontade 
de cantar sobre o mar, não. A 
maior prova é o show que ela 
realiza hoje à noite, a partir 
das 19h, no auditório do IFRN 
(Central), reunindo tanto 
faixas de sua autoria, quanto 
de outros compositores.

“O Canto do Mar” está 
sendo projetado por Silvia há 
cerca de 9 anos, desde quando 
a cantora começou a reservar 
em um cantinho especial 
todas as músicas sobre o 
mar que mais lhe inspiravam 
até que finalmente o projeto 
recebeu financiamento pelo 
Fundo Municipal de Cultura 
(FIC) em 2015.

“Esse meu tio morava 
no Alecrim, em frente a 
um hotel que tinha umas 
esculturas de seres do mar e 
aquilo também sempre me 
marcou”, retoma a cantora 
sobre o cenário no qual ouvia 
algumas das lendas sobre 
as águas salgadas e que 
inspiraram todo o conceito do 
novo show.

Apesar de ser a estreia 
do projeto, “O Canto do Mar” 
já chegou a ser apresentado 
com repertório similar no ano 
passado em Fortaleza. Após 
a noite de hoje na capital 
potiguar, a ideia é circular 
com o formato definitivo por 
outras cidades brasileiras.

No repertório, 18 músicas 
tentam explicar a ligação 
afetiva de Silvia com o mar, 
cantando desde o baiano 
Dorival Caymmi ao potiguar 
Yrahn Barreto, passando 
ainda por Ary Lobo, pontos 
de terreiro e até mesmo 
intervenções da poeta Drika 
Duarte.

O show que também terá 
trechos gravados ao vivo, sob 
a supervisão do diretor de 
fotografia Johann Jean, será 
disponibilizado no youtube 
em um futuro breve, mas 
não será transformado em 
um álbum, pelo menos por 
enquanto.

Intitulado “Janelas de 
Tráfego” e recém aprovado 
na Lei Djalma Maranhão 
de Incentivo à Cultura, o 
próximo disco de Silvia Sol 
deve sair ainda este ano e já 
tem 50% de seu repertório 
gravado. “Ele está mais 
eclético. Já faz um tempo que 
a gente tá nesse processo e 
ele tem um pouco de cada 
coisa: urbano, afoxé, samba, 
contemplativas..”, adianta.

Henrique arruda 
DO NOVO

SHOW//
 
O CANTO DO MAR 
(Silvia Sol)
Onde? Auditório do IFRN 
Central (em frente ao 
Shopping Midway Mall)
Que horas? 19h
*Entrada custa 1 kg de 
alimento que será revertido à 
Fundação Lar Celeste Auta 
de Souza, de Macaíba.

“Lady Sings The Blues – 
um tributo a Billie Holiday  
(Por: Bruna Hetzell)
Quando? Hoje
Que horas? 20h
Onde? Sala Cosern de 
Teatro (Casa da Ribeira).
*Ingressos à venda na 
bilheteria da Casa | R$40 
(R$20/meia).

Financiado pelo Fundo 
Municipal de Incentivo 
à Cultura (FIC/2015), 
o show, na verdade, é 
a terceira etapa de um 
projeto bem mais amplo de 
conscientização ambiental 
encabeçado por Silvia.
As duas primeiras etapas 
ocorreram na escola Escola 
Municipal Professor Ulisses 
de Gois, localizada no bairro 
de Nova Descoberta, onde 
foram realizadas oficinas de 
pintura, flauta doce, canto 
e percussão com objetos 
recicláveis para crianças e 
adolescentes, seguidas de 
debates com o ambientalista 
e jornalista Yuno Silva 
sobre a necessidade da 
conscientização ambiental 
nas praias.
“A gente precisa fazer a 
nossa parte, levando sacolas 
para as praias e coletando 
nosso lixo, mas é realmente 
preocupante a quantidade 
absurda de lixo que vemos 
em Ponta Negra e nas 
praias urbanas, sem contar 
nas pouquíssimas lixeiras 
que são disponibilizadas 
nos calçadões, e mesmo 
quando existem não são 
preparadas para receber o 
lixo separado”, observa.
Criada em Ponta Negra, 
mas guardando ainda 
em seu imaginário afetivo 
outras praias, como “São 
José de Touros”, morada 
de sua bisavó materna, 
“Pium”, e até mesmo as mais 
distantes, como as águas 
que encontrou quando morou 
no Qatar, Silvia desmistifica o 
fato de que as praias urbanas 
de Natal sejam frequentadas 
apenas por turistas.
“Eu percebo que isso é muito 
sazonal e que as pessoas 
da cidade vão sim às praias 
daqui, mas que é necessário 
maior conscientização, e 
também uma atenção a 
outros fatores, como à forte 
especulação imobiliária, por 
exemplo”, justifica.
No show de hoje a cantora 
e compositora será 
acompanhada no violão 
pelo seu esposo, Leonardo 
Costa; na flauta transversal 
por Ronaldo Freire e na 
percussão/vocais por Sami 
Tarik, Cibelly Guedes e 
Maíra Soares. Khrystal, Caio 
Padilha e Rafael Gomes 
também sobem ao palco em 
algumas faixas.

Sol
cantando 

para o mar 

Show é terceira etapa 
de projeto voltado 
à conscientização 
ambiental

// Inspiração para o trabalho nasceu de uma história sobre sereia, ouvida quando Silvia ainda era criança 

// Bossa e Jazz

Bruna Hetzel canta Billie Holliday

Dando continuidade 
ao projeto lançado 
em 2015, à convite 

do “Fest Bossa & Jazz”, 
quem também se apresenta 
nesta quinta-feira é a 
cantora Bruna Hetzel com 
o tributo “Lady Sings The 
Blues” que propõe uma 
releitura do legado da diva 

norte-americana que se 
popularizou como uma das 
maiores vozes femininas de 
jazz, a icônica Billie Holiday. 

Acompanhada de Jow 
Ferreira na guitarra, Daniel 
Ribeiro no contrabaixo e 
Rogério Pitomba na bateria, 
Bruna sobe ao palco da Casa 
da Ribeira, a partir das 20h.
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